

# No hay esperanza de que el Pacto de las Cuatro Potencias sea firmado esta semana

Paris, 2.—Las esperanzas de Mussolini de dejar ligadas en esta semana a las principales naciones de Europa con un pacto que garantizaría la paz por diez años no tienen probabilidad de realizarse, ya que según se informa en los círculos oficiales subsisten algunas dificultades que prolongarán las negociaciones por lo menos hasta la semana próxima. El premier Daladier y el Ministro de negocios extranjeros anunciaron tras una conferencia de hora y cuarto, que el tratado esta incompleto todavía. Se tiene la esperanza de que el martes se lleven a cabo conferencias entre los representantes de la Gran Bretaña, Estados Unidos y Francia, para solucionar las divergencias que cierran el camino a las negociaciones sobre el desarme, lo cual facilitaría también la conclusión del pacto de las cuatro potencias.

Roma, 2.—En los círculos oficiales reina pesimismo respecto a la posibilidad de concluir el pacto de las cuatro potencias esta semana, pero ello no significa que se considere que las negociaciones hayan fracasado. Moscú, 2.—El Soviet considera el proyectado pacto de Mussolini como «un documento capitalista» y «un esfuerzo por

crear un frente unido contra el Soviet».

### El Canciller austriaco sale para Roma

Viena, 2.—El Canciller Dollfuss y el Ministro de Justicia Schusnigg salieron para Roma en aeroplano, con el fin de firmar un concordato con el Vaticano. En los círculos diplomáticos se concede gran importancia a este viaje, ya que el Canciller va a conferenciar también con Mussolini, en vista de la tirantez de relaciones entre Austria y Alemania.

### Alcalá Zamora firmó la ley sobre congregaciones religiosas.

Madrid, 2.—El presidente Alcalá Zamora firmó hoy la ley sobre congregaciones religiosas.

### Falleció el representante cubano Montalvo, herido por el senador Cuéllar

Habana, 2.—El representante electo, Oscar Montalvo falleció a consecuencia de la herida que le ocasionó ayer el senador Cuéllar en un incidente originado por cuestiones políticas.

### Las hostilidades en el Chaco

La Paz 2.—En todos los sectores del Chaco se ha iniciado un intenso fuego de artillería, especialmente en Fernández.

## firmado esta semana

En el Gondra la artillería ha destruido los nidos de ametralladoras paraguayos.

Asunción 2.—Oficialmente se informa que en el sector Herrera fué rechazado un ataque de los bolivianos, sufriendo éstos considerables bajas.

### Fue libertado en la Habana el ingeniero Rafael Iglesias

Habana, 2.—El joven ingeniero don Rafael Iglesias, hijo de padres españoles, fue libertado después de seis meses de prisión por motivos políticos, con la condición de salir inmediatamente del país. Embarcará para Nueva York en el primer vapor.

### Arrestos políticos en Uruguay.

Montevideo, 2.—La policía ha efectuado numerosos arrestos por cuestiones políticas, citándose entre los detenidos a uno de los jefes de los nacionalistas independientes, Muñoz, al ex-diputado batllista Rogelio Dufour, al jefe del «radicalismo blanco» y a Domingo Baque.

### Continúa la investigación bancaria

Washington, 2.—Al reanudarse la investigación bancaria el senador Reynolds preguntó si las casas Morgan & Grenfeld, de Londres, y Morgan et Cie., de Paris, habían favorecido con acciones a precios inferiores a los de mercado a los políticos y personas prominentes de Europa. Mr. Whitney, socio de la firma Morgan, contestó que no lo creía, pero que se pedirán informes cablegráficos sobre el particular, si era necesario. Luego se refirió a los días de 1929, en que los banqueros se reunieron en las oficinas de Morgan para arreglar la compra de acciones por más de cien millones de dólares con el intento de poner fin al pánico financiero, y que luego se vendieron con una ganancia de más de un millón de dólares, habiendo participado en ese «pool» el ex-embajador en Cuba, Guggenheim, con un veinticinco por ciento de la inversión.

### Un romance árabe que termina trágicamente

La Meca, 2.—Un romance del desierto ter-

## Declaraciones del Ministro de Hacienda británico Chamberlain

Londres, 2.—En un discurso en la Cámara de Comunes, que puede considerarse el último antes de la Conferencia Económica mundial, el Ministro hoy trágicamente, con la ejecución de la Condesa de Andurain, francesa, por haber asesinado a su esposo, un jeque árabe. La condesa fue ahorcada, a pesar de los esfuerzos realizados por los funcionarios franceses para salvarla.

### La Liga mantiene su actitud contraria al estado manchuriano

Ginebra, 2.—El comité de la Liga encargado de la cuestión manchuriana adoptó el informe revisado del secretariado, que pide a los gobiernos, inclusive el de Estados Unidos, procurar la disolución del régimen de Manchukuo negándole el reconocimiento. El comité consultivo se reunirá el miércoles para conocer del informe.

tro de Hacienda Chamberlain hizo una advertencia a las naciones indicando que la Gran Bretaña peleará una guerra comercial contra las que la traten deslealmente. Interpelado por los laboristas para que definiera la actitud del gobierno respecto a la cuota de la deuda de guerra que debe pagarse a los Estados Unidos el 15 de este mes y que ascienda a 75.950.000 dólares, Chamberlain se negó a hacerlo por temor de perjudicar las negociaciones que se están realizando, expresando la confianza de que los Estados Unidos tomen en cuenta las dificultades británicas y lo que significan para el éxito de la Conferencia Económica.

La sesión de hoy fué la última hasta 16 de este mes, y la oposición deseaba conocer las intenciones del gobierno para las dos semanas de receso parlamentario.

## Don Ricardo Toledo presenta al Congreso un nuevo plan de emisión

Hoy fué presentado a la consideración de la Cámara, un nuevo proyecto de emisión, por el señor Don Ricardo Toledo. En sus puntos esenciales dice el plan que se concede un plazo de treinta días para que se presenten al Internacional todos los poseedores de «colones» a cambiarlos por la nueva moneda llamada «Cristóbal». Los que presenten veinticinco mil o más colones al cambio, recibirán el cincuenta por ciento en cristóbal y el resto en pagarés a diez años plazo, con un interés de 5% anual. Después de los 30 días, el colón no tendrá valor. El dinero que se consiga con este empréstito forzoso, se destinará, en su mayor parte, a obras de fomento.

## Interesantes comentarios del Sec. de Gobernación

Falta unidad de acción para atacar los problemas económicos.—Necesariamente hay que ver la manera de contar con dinero: sea emitiéndolo, sea empréstándolo: eso lo resuelven los que saben de esas cosas.—La colaboración de los grandes terratenientes debe traducirse en la oferta de las tierras incultas para formar colonias.

Como se anunciara que los señores Secretarios de Gobernación y Fomento habían tenido una conferencia para tratar de un proyecto de formación de colonias agrícolas, como una de las formas más eficaces para resolver el problema de la desocupación, conversamos sobre este tema con el ingeniero don Santos León Herrera, al llegar a su despacho en la Sria. de Gobernación.

—Esa es una de las tantas noticias que se hechan a volar en los periódicos, sin base ninguna. Quizás por llenar un espacio, nos dijo el ingeniero don León Herrera.

Mientras no se cuente con dinero no se pueden formular proyectos de ninguna clase. Indudablemente lo que urge resolver es cómo se obtiene ese dinero indispensable: ya sea por medio de la emisión, o de un empréstito, como lo aconsejen los que de esas cosas entienden. Pero lo necesario es que se haga cuanto antes. La situación no está para retardar la solución.

Y conseguido el dinero, no creo yo que convenga seguir pensando en obras públicas, porque eso es pegar malos remedios. Se da ocupación a unas cuantas gentes, pero pronto termina la construcción y entonces se presenta de nuevo el problema. Y no vamos a seguir en la tarea de hacer emisiones o de recurrir a empréstitos.

Vejo que falta unidad de acción: en este momento lo indispensable es que se aborden los problemas públicos con independencia absoluta de los intereses personales. También hay que unificar los criterios, ver la forma de que la cooperación sea general y que esté bien inspirada.

—Volviendo al tema de las colonias agrícolas, dijimos al señor Secretario de Gobernación, se ha publicado en algunos de los diarios que la de Pococi ha fracasado. Este es un tema viejo: que las colonias sólo dan resultado cuando se forman espontáneamente.

—No creo que sea verdad que la colonia de Pococi haya fracasado. Tampoco pienso que sea patriótico estar propagando esta clase de informaciones. No puede fracasar la colonia de Pococi, la primera que se organizó, porque cuenta con

una buena comunicación y esto salva a cualquier colonia. Una comunicación, aunque sea mala, es el alma de las colonias.

Es claro que esas romerías de gentes que han salido, para el General, para Guanacaste o para Osa, sin otra ayuda del gobierno que los pases del ferrocarril y de la embarcación, dan un ejemplo edificante y constituyen una colonización barata y definitiva. Qué más se les puede pedir a esas gentes que busquen la manera de ganarse la vida?

Nada más se necesita ahora: que las gentes busquen la forma de producir lo que consumen; que se avengan a hacer una vida sencilla, retiradas de los centros de población. Las tradiciones nacionales están llenas de ejemplos de familias que salieron de sus pueblos, en busca de mejores facilidades para ganarse la vida, y agrupados en tierras baldías, fueron dando origen a nuevas poblaciones.

Con estas colonias agrícolas, de formación espontánea, se resuelven varios aspectos del problema que confronta el país: se aumenta la producción, se convierte a gentes que nunca tuvieron nada en propietarios, y personalmente, esas gentes resuelven su propio problema: el de su vida.

Pensar en fundar colonias en las montañas es imposible: no se cuenta con recursos para habilitar las vías de comunicación y sin llenar ese requisito, es fracasar de antemano.

La situación exige que haya una colaboración de todos para resolver las dificultades, especialmente de los que tienen mucho. Los ricos, que tienen fincas enormes, con parcelas incultas, deben ofrecer esas extensiones que no pueden cultivar para que las ocupen las familias que desean trabajar la tierra. En los primeros años, las tendrán como prestadas; después de los cuatro o cinco años, podrán pagar un esquileo barato, mientras el Gobierno está en condiciones de pagar a los propietarios el valor de la tierra, para regalarla a quienes han demostrado capacidad para las faenas agrícolas y voluntad para someterse a las privaciones que exige la vida rural.

Esta sería una cooperación de parte de los grandes terratenientes. (Pasa a la 5a. página)

## Desde las barras del Congreso (Anotaciones de un oyente)

La invitación al vals que anteayer hiciera el Sr. Diputado Padilla, surtió sus efectos. Pidió debate, y ayer lo hubo largo y tendido. Los que querían oír discusión emisionista, ayer la han tenido casi hasta para indigestarse... y apenas estamos comenzando.

A esperar sentados, muchachos, porque el jaleo va a ser en serio.

El Sr. Secretario de Hacienda concuprió nuevamente a la sesión e hizo lo que la lechuzza del cuento: no habló, pero puso mucho ruido.

Las barras llenas: apenas si encontré este oyente dónde sentarse.

### El Diputado Albertazzi se pronuncia

«Quizá no tuviera gran razón el Sr. Padilla en su reproche de ayer, en cuanto al silencio de los dictaminadores. Las Comisiones informan y sus dictámenes cristalizan sus pensamientos, y no parece lógico que salgan a hombrear o a defender su dictamen si este no ha sido efectivamente combatido. Pero lo que sí parece cierto es que hay una especie de vacilación para acometer el

estudio del asunto en debate, vacilación que corta el vuelo al pensamiento de los señores Diputados —de los estimables compañeros, como ahora acostumbra decirse allí—.

Pero si los doctos y los Santos Grandes se retrasan o se retraen para intervenir en la discusión, tendremos que salir a ella los que poco entendemos de estos belenes económicos.

### Falta circulante

Sin tecnicismos que a veces embrollan la discusión, hay que expresar que hay una realidad en cuya enunciación todos estamos acordes: la deplorable situación económica del país, hondamente sentida desde tiempo y provocada en mucho por la falta de circulante.

Se dice muy a menudo que dinero lo hay en suficiente cantidad para la normal movilización de la riqueza, y las sumas se hacen llegar a veinte, veinticinco y más millones; pero hay que repetir que como la mayor parte—más de quince millones, según se ha dicho—está inerte y holgazana

Pasa a la página 5

# La verdad, arma maldita

En aquel ágape fraternal e íntimo, que celebran la juventud y la alegría, dijo el más joven de los allí reunidos, la copa en alto y la cabellera teñida en oro por el sol de la tarde:

Alcemos las copas por la verdad viril que abre caminos en las intrincadas selvas del error; por la verdad resplandeciente y magnífica que es aliada de todos los nobles atributos que dignifican la humana conciencia; por ella, que ha mostrado al mundo los más nobles caminos y al hombre los más puros evangelios; por la Verdad que es más valiosa que la Belleza y que la Justicia y que el Bien, porque los resume a todos; por la verdad que ha abierto los más hermosos horizontes a los ojos del espíritu; por ella que... calla! le dijo uno de los camaradas que había brindado por nuestro padre Apolo—aquél que no sólo enseña la Belleza sino que es bello él también:—calla en tu discurso, digno de ser esculpido en el frontispicio de uno de los viejos templos donde los antiguos maestros hablaban de ese tema a los discípulos a quienes congregaban para hacerles sus últimas exhortaciones antes de apurar el veneno, pero impropio, anacrónico y hasta ridículo en esta hora que se esfuma en un reloj de arena que no hace ruido para no entorpecer la laboriosa digestión de los que imponen las normas de este siglo. Joven que vas entrando en la vida con la candorosa ingenuidad de los años primeros, no repitas tu discurso y, mejor aún, no lo practiques.

Te oírán decir la verdad; te estimularán, desde la sombra, algunos a pronunciarla y otros te aplaudirán; herirás con tus flechas a muchos hombres y muchos prejuicios; pero esas flechas que tú lanzaste de tu noble carcaj de entusiasmos, limpias de maldad, libres de encono, te las reservarán para clavártelas en pleno corazón, envenenadas en una hiel de honradas perfidias.

Cierto que eso de la verdad es algo muy relativo y que la verdad de cada uno, su verdad, bien puede ser, apenas, un reflejo de la verdad inmanente y absoluta. Con todo, cuando ella lleva un sello de nobleza y de hidalguía, debería encontrar corazones que la acogieran e interpretaran, pero nunca ocurre así.

Calla la verdad si no quieres cerrarte todas las puertas y todos los caminos y morir enclavado en la cruz de las preocupaciones sociales; cállala: te tentará a gritarla el bien de tu República, el triunfo de la Justicia, pero aún en esos casos, ocúltala, como una llaga, de los ojos de los demás. Nada lograrás en tu cruzada porque te dejarán solo los pastores del rebaño social y sus ovejas y apenas conseguirás, a la postre, ser un apestado de quien huyan todos los que tengan un vicio, una concupiscencia o una ruindad que ocultar, que son los más.

Yo también me asomé a la vida con ímpetu semejante a los tuyos y hube de guardar mis armas, maltracho, acongojado, convencido de la tácita excomunión en que había incurrido y de la inutilidad de mis empeños—las simientes caídas sobre las piedras, de que habla el Evangelio—y entrar en la milicia de este *savoir vivre* desesperante con un uniforme de clisé al cual voy ya habituándome.

Guarda, oculta la verdad; ya hoy no es sólo un arma prohibida: es un arma maldita.

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

I  
M  
P  
R  
E  
N  
T  
A  
  
A  
L  
S  
I  
N  
A

ENCUADERNACION  
—  
FABRICACION DE SELLOS DE GOMA  
—  
MARCOS PARA CUADROS  
—  
CAJAS DE CARTON  
—  
TIMBRADOS EN RELIEVE  
—  
RAYADOS  
—  
FOTOGRAFADO  
—  
LIBROS DE CONTABILIDAD  
—  
TALONARIOS  
—  
FOLLETOS PERIODICOS Y REVISTAS  
—  
PROGRAMAS

I  
M  
P  
R  
E  
N  
T  
A  
  
G  
U  
T  
E  
N  
B  
E  
R  
G

## Aún no se les han entregado a los deportistas sus porcentajes por los juegos en el Estadio

Don Miguel Angel Castro Gamboa, actual Presidente de la Federación Deportiva y ex-miembro de la Junta Nacional de Cultura Física, ha visitado al señor Secretario de Gobernación con el objeto de obtener que se pague a los Clubs y a la Federación los porcentajes que les corresponden por los juegos efectuados desde hace varios meses a esta parte, en el Estadio.

Cuando existía la Junta había una disposición que tendía a fomentar el deporte, auxiliando a los Clubs con una mínima parte de las entradas del Estadio; de cada juego se apartaba un porcentaje del 35 o 45 por ciento,

según los casos, para distribuir la totalidad entre los Clubs que tomaran parte en los juegos, y un cinco por ciento para la Federación. Al disponer el Gobierno que la Junta terminara sus funciones, encargando de la administración del Estadio al Lic. don José Joaquín Quirós, se manifestó que esa medida seguiría vigente. Pero es lo cierto que desde entonces, a la fecha, los clubs no han recibido el tanto que les corresponde por los juegos efectuados, ni la Federación tampoco.

Se estima que la suma a distribuir pasa ya de mil colones.

## Notas de Heredia

San Antonio

Nos aseguran que se hacen buenos preparativos para celebrar el 13, día del milagroso patrón de los pobres, San Antonio de Padua, y aquí en esta ciudad hay mucha fe y devoción por el glorioso Taurimurgo.

Ojalá los devotos ayuden con su óbolo para que venga a predicar un buen orador, ya que el señor cura se interesa tanto por el culto.

Intendencia

Nótase desde hace días la actividad del entusiasta y progresista caballero don Eladio Rosabal C., quien como Intendente Municipal no solo vela por los intereses de la comunidad, sino que ha influido notablemente para resolver ciertos asuntos administrativos que durante varios días obstaculizaron el arreglo de algunas calles y ejecución de

los trabajos, los cuales hoy se hacen con economía y eficiencia, bajo el celo y dirección del jefe Cayito Arguedas.

Actualmente se arreglan calles y avenidas que además de constituir un peligro, daban vergüenza por estar en el corazón de la ciudad. Justo es felicitar a la Municipalidad, al señor Intendente y al jefe señor Arguedas.

El Domingo 11

Se prepara una fiesta para ese día y un match de football en la Plaza de la Puebla, dedicado al estimable caballero y eminente médico don Juan Bernini Badilla, quien es uno de los mejores deportistas de Heredia, como homenaje y gratitud por haber fijado su residencia en esta ciudad, instalando una buena botica cuya competencia favorece al pueblo.

CORRESPONSAL

J. PIEDRA C.

### SASTRERÍA AMERICANA

Para caballeros distinguidos

75 varas al Oeste del Parque Morazán (Avenida de las Damas)

## MOVIMIENTO DIARIO

### Hospital

Entradas: 38.  
Salidas: 29.

### Pasaportes.

Amalia Escalante Bonilla para Panamá.  
Regelia B. de Delgado Cruz para Panamá.

### Visaciones

Doctor Federico Horn para Estados Unidos.  
Carlos San Pietro para Italia.  
Lucía San Pietro para Italia.  
Bernard Rosenthal para Nicaragua.  
Frank de Castro Sasso para Panamá.  
Elvira Robles de Castro e hijos para Panamá.  
Anita Peralta de Gómez para Estados Unidos.

### Nacimientos

Rafael Trinidad, de Josefa Obando.  
María de los Angeles, de José J. Arce y Esmeralda Quesada.  
Inominado, de Ricardo Mora y Carmen Castro.  
José Joaquín, de José María Soto y Clemencia Salas.  
Carlos Luis, de Carlos Camer y Virginia Muñoz.  
Miguel Angel, de Juana Medrano.  
Inominada, de Jesús Barquero y Consuelo Campos.  
Guillermo, de Leonidas Villalta y Rosario Blanco.  
José Danubio, de Florentino Castro y Belarmina Monge.  
Oscar, de Rulaman Salas y María Cristina Campos.  
Juanita, de Gonzalo Madrigal Jiménez y Ada Chacón Córdoba.  
Jorge, de Manuel Sánchez y Aquilina Monge.

### Defunciones

Inominado Barquero, 1 día, Merced.  
Inominada Zúñiga, 1 día, Catedral.  
Agapito Arce, 60 años, Merced.

Virginia Piedra, 33 años, San Pablo de Tarrazú.  
Faustino Ramirez, 50 años, Merced.  
Noé Vega, 25 años, Orotina.  
Daniel Blandón, 18 años, Las Juntas de Abangares.  
José Bonilla, 66 años, Alajuelita.  
Genevieve Chaves, 39 años, Hospital.  
María Luisa Reyes, 44 años, Nicoya.

### ¿ESTA USTED SANO?

Examine periódicamente  
**SANGRE**  
**ORINA**  
**y HECES**

Laboratorio

— de —  
Análisis Clínicos

Lic. Carlos Viquez

Teléfono 4114

Frente a las Oficinas de las Compañías Eléctricas

## Las cuatro "Mujeres Panteras" contratadas por la paramount

No, amigo lector, no se trata de cuatro mujeres panteras acabaditas de cazar en las impenetrables selvas del Amazonas o del Congo belga, sino de cuatro verdaderas bellezas escogidas entre muchos miles de ellas que vinieron a Hollywood de todos los Estados de la Unión para tomar parte en el concurso organizado para seleccionar a la protagonista de la famosa película, «La Isla de las almas perdidas», filmada por la Paramount.

Dicen los entendidos que en Hollywood es mucho más difícil leer el futuro de las estrellas que hacer pronósticos acerca de ellas, no importa lo versado que uno se encuentre en astrología, pero hay un hombre cuyas predicciones se han visto siempre cumplidas: Cecil B. de Mille.

No cabe duda que sus muchos años de experiencia tratando con personalidades de la pantalla le ha hecho adquirir una visión casi adivinadora de las carreras de los artistas, antes de que éstos hayan tenido ocasión de comenzar... y predecir el éxito que aguarda a muchos de los más oscuros aspirantes a las glorias de Cinelandia.

Hace algún tiempo la Paramount Publix Corp., trajo a Hollywood a cuatro de las muchachas que habían resultado ganadoras en el concurso nacional ya mencionado. Kathleen Burke, una de las escogidas en la selección final, venía de Chicago; Lona Andre era una muchacha que aún asistía a la Escuela Superior de Nashville; Verna Hillie trabaja para una compañía de radio en Detroit, y Gail Patrick acababa de salir

de Howard College en Birmingham.

De Mille que estos días se hallaba dirigiendo la película «El Signo de la Cruz», invitó un día a las cuatro «panteristas», cada una de las cuales se encontraba en la más completa inopia en lo que al arte y funciones de la pantalla se refiere. Y en este almuerzo, al parecer confidencial e inocente, dió a De Mille ocasión para estudiar detenidamente a cada una de las muchachas y examinar sus «posibilidades». El resultado fué al final del almuerzo, De Mille dijo:

«En cuatro meses a partir de esta fecha, cada una de vosotras os encontraréis en camino hacia una carrera brillante en el cinematógrafo. En realidad representáis cuatro en cuatro mil, porque para cada nuevo aspirante que viene a Hollywood con la ilusión de llegar a ser una estrella no hay sino una oportunidad en cada mil. Esperad y ved si yo tengo o no razón.»

Recientemente De Mille regresó a los estudios de la Paramount Publix Corp., después de una ausencia de cuatro meses, y encontró lo siguiente:

Miss Burko, con una película ya a su crédito, trabajaba en una de las partes más importantes de «El asesino diabólico». Miss Andre había terminado su papel en «The Mysterious Rider» con Kent Taylor, y se preparaba para su próxima asignación. Miss Hillie tenía a su cargo el papel de ingenua en «Vidas cruzadas», en la que trabajaba Carole Lombard, David Manners y Jack Oakie.

Vendemos motocicleta nueva, con side-car  
**marca RALEIGH**

En la administración de «La República» se informará

TELEFONO 3877

## El Arca de Noe

Nueva York (CIS).—Todo el mundo sabe que el progreso de la aviación en los últimos años ha sido una cosa maravillosa, lo que muchas personas ignoran, seguramente es a qué extremo se llega hoy en el transporte aéreo.

Para dar una somera idea de los animales que, con alas y sin ellas, hoy se llevan volando, un empleado de la división del Caribe de la Pan American Airways System ha formado una curiosa estadística de los pasajeros de toda clase que dicha compañía ha transportado durante el pasado año.

El cómputo se ha hecho con arreglo a la fórmula que se usa al hacer las estadísticas de los viajeros aéreos, y que consiste en multiplicar las millas voladas por el número de pasajeros transportados. Y el resultado es el siguiente:

6,000,000 pasajeros-millas  
253,425 monos-millas  
18,000,000 pollos-millas  
106,875 patos-millas  
2,365 serpientes-millas  
3,363 osos australianos-millas  
11,460 pájaros-millas

954,600 peces-millas  
11,805 gatos-millas  
960 perros-millas  
11,893 guacamayos-millas  
916 flamencos millas  
102,340 abejas-millas  
1,180 cocodrilos-millas  
41, 688,000 insectos-millas  
3,633 ostras-millas (cuartillos)

Hay una nota del compilador muy curiosa en la que hace constar que también se ha transportado otros «cuartillos-millas», refiriéndose, sin duda, a las bebidas alcohólicas que como se sabe están prohibidas en Estados Unidos.

«Esperamos,—dice con ironía el empleado de la Pan American Airways—, que estas cantidades sobrepasen a las contenidas en el Arca de Noé, y si alguien tiene noticia de lo contrario, nos gustaría que nos hiciera saber.»

En su larga lista de animales transportados alguien ha hecho notar que faltan los elefantes y los rinocerontes, pero la Pan American Airways promete que no ha de tardar mucho tiempo sin que éstos también vuelen.

LA REPUBLICA  
el diario de mayor circulación

## Habrá un acto Hispano Continental en Agosto

Se pide que se ice en esa fecha, en todas las capitales del Continente, la bandera de la Raza

Una comisión uruguaya se ha dirigido a todos los Gobiernos del Continente, por medio de los Secretarios del Interior o de Gobernación, solicitando que se adhieran a la iniciativa de izar la Bandera de la Raza, en una de las plazas públicas de cada capital, el tres de Agosto próximo. Se escogió esa fecha para que coincida ese acto hispano-continental con el aniversario de la salida de Cristóbal Colón del Puerto de Palos, en 1492.

Ya un acto análogo se verificó en Montevideo, Uruguay, el 12 de Octubre del año pasado, al inaugurar la Bandera de la Raza que fue una concepción del Capitán Angel Cambor. Actuó como madrina de la bandera la poetisa Juana Ibarborou.

Ahora hay el deseo de que ese acto se repita en todo el Continente, simultáneamente.

En la misma comunicación se informa que los Secretarios del Interior de los países del Continente, han sido designados miembros honorarios de la Comisión Uruguaya, que patrocina esta gestión.

Los escolares deben concurrir al acto. En Montevideo se dió el caso de que diez mil niños estuvieran presentes al izar, por primera vez la Bandera de la Raza.

Se quiere, con esta iniciativa, que haya una vez al año, siquiera, una manifestación de solidaridad americana y que se haga, la consagración continental de la Bandera de la Raza.

## LA REPUBLICA

circula 4000  
ejemplares  
diariamente  
por todo el país.  
—  
SUSCRIBASE  
—  
ANUNCIESE

# Pastillas Orientales

*Olivan como con la mano*

## CABLEGRAMAS

### Continúan los arrestos de altos oficiales en España

Madrid, 2.—Continúan los arrestos misteriosos de altos oficiales a quienes se supone envueltos en un complot monárquico. Sábese que han sido detenidos un general, un capitán del estado mayor y otros tres oficiales, pero sus nombres no han sido publicados.

### Medidas extremas adoptadas por el gobierno provincial de Tirol

Innsbruck, 2.—El gobierno provincial de Tirol ha dictado medidas extremas que equivalen al estado de sitio, disponiendo que todos los sitios públicos se cierren a las 11 p.m., y que los jóvenes no puedan perma-

necer en la calle después de las ocho, etc., con el fin de suprimir las manifestaciones y mantener el orden.

### Roosevelt y la industria petrolera

Washington, 2.—El Secretario Ickes manifestó al Comité de medios y arbitrios de la Cámara de Representantes que se pedirá a Roosevelt que incluya el control federal sobre el petróleo en la ley industrial.

### Confirmación de un nombramiento

Paris, 2.—El ex-secretario Stimson confirma que ha aceptado la presidencia de la comisión permanente de conciliación creada por el tratado de Locarno.

## Del ambiente cartaginés

*Actividades en la Escuela Superior de Varones Jesús Jiménez*

Contento y satisfecho se siente el señor Director de la Escuela Superior de Varones Jesús Jiménez, don Vicente Bianchini, con los resultados de una nueva actividad por sus resultados innegables. Los grados paralelos se reúnen periódicamente formando asambleas que alternan con la buena música. En un día determinado se juntan, por ejemplo, los quintos grados, y en solemne asamblea se dan trozos de lectura, desconocida para el niño, con el objeto de ver cuál lee con más propiedad. Esta actividad va alternando con música selecta y finalmente se ha hecho que los alumnos tomen gran empeño por la lectura y desde luego los maestros han palpado el mejoramiento en esta asignatura.

Otra actividad de esta misma Escuela es el implantamiento de cajones para limpiar zapatos en cada sección. Tantos cajones como aulas hay, teniendo oportunidad cada alumno para lustrar bien sus zapatos con toda libertad y franqueza. Esta práctica ha dado magníficos resultados, tanto en la higiene como en la estética. El señor Director iniciador de esta idea, se siente satisfecho del esmero con que los alumnos llegan a cuidar bien de sus zapatitos.

### Alumnos del Cuadro de Honor

Como estímulo a los alumnos que forman el Cuadro de Honor de la Escuela de Varones Jesús Jiménez, durante la quincena última del mes de Mayo, publicamos a continuación la lista de ellos en la forma siguiente:

- 4º grado A.—Arturo Castillo, Rafael Enrique Monge, José Rafael Mañá, Edgar Torres y Manuel Arias Cordero.
  - 4º grado B.—Ricardo Pacheco, Enrique Yglesias, Otto Gutiérrez Coto, Luis Guillermo y Alfonso Chacón.
  - 5º grado A.—Manuel Brenes, José Luis Bñenes, Rafael Angel Calvo, Francisco Gutiérrez, Manuel Chacón, Walter Mora y Francisco Quesada.
  - 5º grado B.—Ulises Valverde, Jesús Luis Méndez, Carlos Rosés y Carlos Guevara.
  - 5º grado C.—Mario Gutiérrez Navas, Rodrigo Portocarrero, Guillermo Pérez, Hernán Rossi, Rodrigo Quesada, Francisco Peña, Joaquín Alberto Carranza.
  - 6º grado A.—Jorge Rossi Chavarria, Rogelio Baldares y Juan de Dios Monge.
  - 6º grado B.—Ricardo Solano Campos, Orlando Valverde, Fernando Torres, Fermín Alfaro, Eduardo Obando.
- Felicitemos a estos niños que por su comportamiento y buena conducta ha merecido

la distinción de figurar en el Cuadro de Honor, y los instamos a que por ningún motivo dejen de figurar en él. Próximamente publicaremos los nombres del nuevo Cuadro de Honor de junio.

### La retreta del viernes

El Programa para la retreta del viernes próximo 2 de junio, en el Parque Central, caso de permitirlo el tiempo, es el siguiente:

- 1.º Angelito. Paso doble español (estreno).
- 2.º Reve du Fuerrier. Obertura.
- 3.º Bandoneon arrabalero, tango (estreno).
- 4.º Fiesta Nupcial, fantasía.
- 5.º Alma domingueña, bolero; compuesto e instrumentado por Marcos Umaña, primer bombardón de la banda de esta ciudad, (estreno).

MANUEL J. FREER  
Director Maestro

### La conferencia del miércoles último

En el Teatro Variedades hubo el miércoles último una interesante conferencia dada por el caballero chileno don César Ojeda, tomando como tema «La sífilis y sus consecuencias sociales».

El teatro en su casi totalidad se llenó, habiendo abundancia de elemento masculino. El tema gustó bastante y fué bien desarrollado, sacando los presentes magníficas enseñanzas de carácter profiláctico.

### Reapertura del Teatro Variedades

El sábado próximo es el día señalado para la reapertura del Teatro Variedades que por tanto tiempo ha permanecido cerrado. Sus administradores don Herminio y don Dagoberto Corrales, tienen todo empeño en revivir el entusiasmo del público hacia este Teatro con la exhibición constante de magníficas películas parlantes. El sábado habrá una función de gala estrenándose una de las mejores películas llegadas al país y el domingo habrá tres funciones: matinee a las diez, matinee a las dos y media de la tarde y a las ocho y media de la noche exhibición de primera clase.

CORRESPONSAL

Cartago Junio 2 de 1933.

## Pisos Limpios

ni polvo, ni pulgas,  
ni malos olores —

limpiados con economía con

# SANITAS

Almacén ALSINA

Josef Sauter y Cia.

## LA CASA DE LOS CASIMIRES

Unica casa especializada en el país que cuenta con el surtido más extenso y variado de

## Casimires Ingleses

y de las mejores fábricas europeas

ESTA CASA ESTA UNICAMENTE  
DEDICADA AL COMERCIO  
DE CASIMIRES

Inmenso surtido de negro, azul y blanco para pantalones de fantasía

No olvide escoger su corte en esta casa de donde se llevará lo mejor a los más bajos precios.

AVENIDA CENTRAL

## PISOS LIMPIOS

ni polvo, ni pulgas, ni malos olores  
limpiados con economía con

# SANITAS

Almacén ALSINA

Josef Sauter y Cia.

### LA VOZ DE LOS LECTORES

### Sobre los nuevos impuestos de ruedo

Se propone variar también el impuesto sobre patente de licores. Que pague más quien más venda

En LA REPUBLICA del 31 de mayo próximo pasado, tuve ocasión de ver una nota relacionada con la variación que se pretende dar al impuesto de ruedo, el que será compensado con un pequeño aumento en el precio de la gasolina.

Aunque soy el menos capacitado para opinar en este sentido, me parece que tal medida, a la vez de ser justa, también es un medio para que los que pagan este impuesto no lo sientan, porque pagará más el que gaste más combustible. Mi principal objeto al referirme a este punto, es manifestar que este mismo sistema se podría adoptar con los patentados de licores, por ser un caso semejante, es decir que el patentado pague en la Fábrica o en el depósito a donde haga su compra de licor. Creo yo que las Municipalidades podrían estudiar el caso y calcular el porcentaje de litros que trimestralmente se consumen y de ahí hacer sus cálculos recargándole a cada litro de licor un tanto por ciento que venga a llenar

el presupuesto calculado en la entrada por impuesto de venta de licores. De esta manera las Municipalidades percibirán al día esta entrada, a la vez que se le haría un bien a los patentados, que debido a la situación, no pueden cumplir bien con el pago de este impuesto, pues tengo conocimiento de que la mayoría de éstos adendan a esta Municipalidad varios trimestres, que hoy por hoy no les es dable pagar. Si la Municipalidad optara por cerrar sus negocios, equivaldría a arruinar a muchos y a dejar sin el pan a muchos hogares. También con este procedimiento, pagarán aquellos que venden más, como pagarían menos los que venden menos.

El momento es oportuno si se piensa en variar el impuesto de ruedo para que de una vez también se varíe este otro impuesto.

Como dije anteriormente es cuestión de estudiar el caso y hacer números.

ISMAEL MURIELLO A.

San José, junio 1 de 1933.

## El informe de la Dirección General de Estadística

Hemos tenido el gusto de recibir el informe correspondiente al año anterior, presentado por la Dirección General de Estadística.

Es este, sin duda alguna, el documento de mayor importancia para todos y tiene, además, como garantía de su exactitud, la firma del Lic. don Guillermo Vargas, uno de los hombres mejor preparados en el país para estas labores.

No puede hacerse un estudio de este informe sin el cuidado que requiere; pero desde luego LA REPUBLICA ofrece ocuparse detalladamen-

te de todos los puntos de trascendencia que la Dirección General de Estadística registra en dicho documento, que trae datos tan interesantes como este: En la cosecha de café 1931-1932, o sea en la última, se exportaron 72.636 sacos menos que en la anterior. Y habría que ver o averiguar cuántos millones de colones que han prestado por los Bancos Nacionales para intensificar la producción del café y con qué ciencia se aplicó ese inmenso capital, porque los resultados—según la notable disminución de 72.636 sacos menos—son un desastre.

COMPRE SOLAMENTE donde le obsequien el

# TIMBRE LA FERIA

El UNICO sistema tan benéfico y seguro como la SALIDA DEL SOL

# NUESTRO MUNDO SOCIAL

## Distinción

La culta señorita Lola Villar Muñoz, que ha actuado como maestra en las escuelas de esta capital, ha sido ascendida al honroso puesto de Directora, de la Escuela "España". Felicitamos a la señorita Villar, deseándole toda clase de triunfos.

## Fiesta de confianza

Organizado por las señoritas Aurelia y Virginia Trejos el sábado en la noche tendrá lugar una fiestecita de confianza en la casa de don Enrique Fonseca Zúñiga.

## Residencia

Don Roberto Figueredo y su señora esposa que llegaron de Guatemala en estos días, han fijado su residencia en Fuentes, en la casa de doña Delia v. de Cruz.

## Asalto

Anoche el Club Amón asaltó la residencia de la señorita Luisa Carazo con motivo de celebrar su natalicio esta simpática señorita.

## Gran feria escolar en Heredia

En los días, 2, 3, 4 de junio, tendrá lugar en la Escuela Normal de la ciudad de Heredia, una feria escolar a beneficio de la institución «Omar Dengo» para la protección

de alumnos pobres. No dudamos que el público contribuirá con gusto, para una obra tan buena, y al mismo tiempo será una gran diversión asistir a esta feria que promete estar de lo más atractiva.

## La reunión salesiana

Con motivo de la llegada del nuevo director de los salesianos, la reunión que tendría lugar este sábado 3 de Junio, será trasferida al 1.º del mes en curso.

## Natalicios

Conmemoran mañana la fecha de su natalicio tres damas apreciables de nuestra sociedad, doña Teresa Coronado de Ross, doña Dora Astúa de Soler y doña Lydia Xirinachs de Villafranca, a quienes LA REPUBLICA saluda muy atentamente, deseándoles toda clase de venturas en unión de sus familias.

## Viajeros

Procedente de Inglaterra llega en estos días la distinguida dama doña Amelia Orozco v. de Alvarez García. LA REPUBLICA se complace en adelantarle su más cordial bienvenida.

Después de varias semanas de estar en esta capital, regresa hoy

## DOÑA JOSEFINA ARIAS DE OVARES

La Villa de Atenas había estado pendiente de la gravedad de la respetable señora doña Josefina Arias de Ovaros y anoche fué dolorosamente impresionada con la triste noticia de su fallecimiento.

Fuó doña Josefina una de esas señoras que fácilmente atraen para su hogar todas las simpatías y todos los afectos; de exquisita gentileza y de gran corazón, tuvo siempre en sus manos generosas un consuelo para los desgraciados y

en sus labios una bendición para los buenos.

En esta hora de intensa amargura para su apreciable familia, LA REPUBLICA envía muy sentidas expresiones de condolencia a don Enrique Ovaros y a sus hijos el Dr. Julio César y doña María, don Santiago y doña Nelly, don Eliseo y doña Berta, don Noé y doña Rosario, y don Jorge y la señorita Ilma Ovaros.

## El Doctor Peña Chavarría será nombrado Gobernador Rotario del Distrito de Centro América y don Andrés Venegas tomó posesión de la presidencia del Rotario de Costa Rica.

El doctor don Antonio Peña Chavarría ha sido postulado unánimemente, por los clubs Rotarios de Centro América para, Gobernador del distrito. La elección definitiva la hará el Congreso Rotario que ha de reunirse en Boston el 12 de este mes. Para esa ciudad partirá el próximo domingo, el doctor Peña Chavarría. Su elección puede darse como un hecho, ya que, repetimos, es postulado unánimemente por todos los clubs de Centro América.

Su candidatura fue lanzada por el club Rotario de San José, e inmediatamente acuerpada por el de Soconusco, El Salvador, que retiró su candidato. Poco después, todos los otros clubs le enviaron su adhesión.

El doctor Peña Chavarría sustituirá al Lic. don Ernesto Viteri, quien es el Gobernador actual.

Este hecho, no sólo es un timbre de orgullo para el estimable galeno, sino también para el Rotario de Costa Rica que, a pesar de haber sido organizado muy recientemente, ya ha logrado llevar a la Gobernación del Distrito a uno de sus miembros.

Los Rotarios forman una sociedad internacional con sede en Chicago, donde fué fundada, y con ramificaciones, en casi todos los países del globo. Para su mejor Gobierno, han dividido el mundo en distritos, siendo uno de ellos el de Centro América, al que seguramente se agregará Panamá, y que es el que estará bajo la suprema autoridad del doctor Peña Chavarría.

Este ilustre amigo fué Presidente del Rotario de San José hasta el lunes pasado, en que entregó el martillo a su sucesor, el Lic. don Andrés Venegas.

En el último banquete, el del lunes, fueron admitidos dos nuevos socios y hablaron don Arturo Volio, dando cuenta de sus gestiones para la construcción de la carretera al Irazú y el doctor don Solón Núñez, informando acerca de la organización en proyecto de los boy-scouts, además del doctor Peña Chavarría y el Lic. Venegas, en la entrega y recibimiento del martillo Rotario.

Lea  
LA REPUBLICA



ROSA MUSMANNI DE PACHECO

De la delicada estética de una dama florentina, así son los perfiles de hermosura que ostenta la señora Rosa Musmanni de Pacheco. El arte italiano ha puesto en ella sus mejores galas. LA REPUBLICA con toda admiración y respeto.

## TEATRO NACIONAL

LUNES 5 DE JUNIO DE 1933

A LAS NUEVE DE LA NOCHE

Empresa: SAMUEL E. PIZA

Presentación, con el único concierto que dará en Costa Rica, del violinista maravilla del mundo:

## ★ Zimbalist ★

CON EL SIGUIENTE PROGRAMA:

### PRIMERA PARTE

A—Chaconne ..... Vitali  
B—Trois Morceaux Caractéristique ..... Paganini-Vogrich  
A—Chavalier Mousquetaire  
B—Dance de Ombres  
C—Dance de Bois

### SEGUNDA PARTE

Concierto en Mi menor ..... Mendelssohn  
Allegro, Molto appassionato  
Andante  
Allegro, Molto Vivo.

### TERCERA PARTE

A—Berceuse ..... Tor Adán  
B—Spinning Songs ..... Popper Auer  
C—Ave Maria ..... Schubert  
D—Aires Gitanos ..... Sarasate  
Pianista: TEODORE SAIDEMBERG

PRECIO ..... \$ 4.00

### Estimable viajero

Mañana parte para México en negocios de su cargo y seguirá luego para Alemania, nuestro distinguido amigo el Dr. Federico Horn, alto empleado de la Casa Bayer, quien ha permanecido por varios días en esta capital.

Deseamos un feliz viaje al Dr. Horn y esperamos tener muy pronto el agrado de saludarlo nuevamente por estas tierras donde tanto se le aprecia.

## MANUEL ALVAREZ IRAETA

Doctor en Medicina del Estado Alemán

Especialista en enfermedades de niños

Ex-asistente de la Clínica Universitaria de Niños de la ciudad de Bonn (Alemania)

Despacha en el mismo local del señor Dr. Antonio Facio de 10 a 12 y de 3 a 5 p. m.

para Limón doña Carmen Chamberlain de Gutiérrez.

Regresa de Cartago, después de una temporada, don Claudio Eulogio Carranza V.

Salió hoy para Panamá con el fin de pasar en la vecina República algunas semanas doña Amalia Escalante Bonilla.

Una grata permanencia le deseamos a la gentil viajera.

## Enfermos

Muy delicada de salud se encuentra doña Eloisa Soto v. de Oduber.

Delicado se encuentra el caballero don Eduardo Fernández.

Ayer fué operada en la residencia del Doctor Luis Paulino Jiménez la señorita Ada Montealegre.

Mejor se encuentra Julita, del hogar de don Willy Dent y su señora esposa doña Albertina Fernández.

Bastante delicado se encuentra don Víctor Manuel Aguilar Esquivel.

Continúa mejor de su dolencia don José Joaquín Jiménez Ortiz.

Guarda cama la simpática damita Grace Ross Bonilla.

Algo delicada se encuentra la distinguida dama doña Isabel Iglesias v. de Fernández.

Delicada se encuentra la niñita Denise del hogar de don Félix Agüero y su señora Doña Lydia Lindo.

Ayer fué operado el niño Rodolfo, del hogar de don Gonzalo Quirós y su señora esposa doña Amparo González. La República hace votos para el pronto restablecimiento del pequeño enfermito.

De Heredia se nos ha transmitido la penosa noticia de hallarse enferma de gravedad la respetable señora Doña Adela Oreamuno v. de Solera, madre de nuestro querido amigo don Juan María.

A los votos que las amistades de aquel hogar ejemplar se eleven por la mejoría de doña Adela, unimos los nuestros muy sinceros.

## Paseo a Tres Ríos, del Colegio de Señoritas.

Ayer, el Segundo Año C. del Colegio de Señoritas, efectuó un paseo campestre a los tanques de Tres Ríos. Este paseo fue organizado por la señorita Lucía López. Fue un paseo delicioso, pues almorzarón a la orilla del río, regresando en las horas de la tarde.

## DON VICENTE ESTEBAN PINTOR

A las once horas de hoy se verificaron en la Iglesia de la Merced los funerales de don Vicente Esteban Pintor, activo y respetable miembro de la Colonia Española, fallecido ayer.

Don Vicente vivió entre nosotros por largos años y disfrutó siempre

de merecida estimación por sus hábitos constantes de trabajo y por su honradez a toda prueba.

Deja don Vicente una numerosa familia a la cual LA REPUBLICA rinde en esta hora de honda pena, sus sentidas expresiones de condolencia.

## La voz de los industriales

Son muchos los impuestos que le pagan y los negocios, en esa proporción, no pueden prosperar.

Recogiendo impresiones sobre temas de interés general, que este Diario desea hacer conocer del público y en especial de los elementos dirigentes, a fin de tratar de establecer el equilibrio que necesita el desenvolvimiento de los negocios particulares, en relación con el interés del país, conversamos con el gerente de una empresa importante establecida en esta capital, y entre otros comentarios nos hizo los siguientes:

—Uds. los periodistas, pocas veces vienen donde nosotros, á menos que nos busquen para contratar anuncios. Nuestros negocios, nos mantienen muy preocupados, y en el momento del disgusto que nos ocasiona una contrariedad, lo corriente es que les recibamos con displicencia. Esas contrariedades nos acosan por todos los flancos; pero lo que vemos de carácter más injusto, es el tratamiento a nuestras empresas, que son objeto con tantas medidas (reglamentos acuerdos o leyes) que se dictan con ruina para la empresa y de reflejo, con daño para el público.

Si no me explico bien,—dice nuestro exponente—un ejemplo concretará mi queja: nosotros soportamos todos los siguientes recargos: impuestos nacionales y municipales sobre el territorio; impuestos nacionales sobre la maquinaria; patente comercial; recargo de «Casas baratas»—y éste, agrega como que no tiene su propio destino,—sobre los derechos de lo que importamos; impuestos de ruedo; tarifas de Fuerza y Luz; etc. Y como si fuera poco todavía el Ferrocarril del Gobierno nos trata con más dureza que el de la Northern. En la industria de refrescos,

doy por caso, una caja puesta en la Estación del Pacífico, vale cuatro colones, y su transporte a Puntarenas con devolución de los envases vacíos, vale otro tanto; en cambio, el transporte hacia el Atlántico de la misma caja, incluyendo devolución de envases, es menos de la mitad que lo que se cobra por el Pacífico.

De allí que el negocio del industrial, en esa línea, se reduce tanto, cuanto se limita,—en este país tan pequeño—la extensión de territorio en que esas actividades puedan ejercerse. Y además, no es sólo el aumento de gastos lo que pone en apuros, sino también las ganancias cesantes, con esa limitación de actividades. No sabe uno, qué hacer con tanta imprevisión en estos momentos de crisis; y únicamente la esperanza de que haya un remedio inmediato, es lo que nos anima a mantenernos. Sin embargo, nótese bien, que no sólo a la empresa afecta lo precario, sino que alcanza al trabajo mismo; y gran parte del elemento obrero, que vivía al amparo de nuestros negocios, hoy se suma a la grito de los desocupados.

Merece, pues, que se tenga más fina la visual, y se piense en obtener tarifas que sean protectoras. En el gasto de Fuerza y Luz,—que es cuestión que ahora se está tratando,—merece indicarse que las empresas que la consumen, y dan el pan a muchos obreros, sean favorecidos con descuentos por razón del mismo volumen de su consumo, y porque hay que considerarlas de distinto modo que los demás abonados.

Hasta aquí las manifestaciones del empresario que fue objeto de nuestra entrevista.

## Desde las barras del Congreso

(Viene de la primera página)

na en las cajas de los bancos y en la de los particulares, para el efecto de la economía nacional es como si no existieran.

## La desocupación

El problema que más hiere nuestro espíritu, porque impresionamos nuestros ojos y nuestros oídos, es el que se conoce con el nombre de *los sin trabajo*.

Pero ni siquiera este asunto se contempla en una forma completa y general, sino parcial y limitadamente.

Comenzamos por creer que los únicos desocupados son los artesanos, primera limitación; pensamos sólo en una clase de artesanos, segunda limitación; y sólo nos acordamos de esos artesanos de la ciudad, tercera limitación. La comprobación de ese error se evidencia con las leyes que aquí hemos dado: son siempre para invertir una suma en obras de fomento. Y el artesano zapatero, sastre o impresor, qué gana con eso? y qué ganan con ello los que no son artesanos?

Olvidamos cruelmente al peón y al pequeño agricultor y al industrial pobre, y al comerciante y a los pobres de cuello y corbata, desplazados de sus ocupaciones.

Todo nuestro mal estriba en la falta de trabajo y el trabajo escasea porque no hay crédito y no hay crédito porque falta dinero en movimiento, en otras palabras: porque falta circulante.

## Las divergencias

Hasta llegar a esta conclu-

sión todos venimos uniformes; pero la ancha vía se bifurca en multitud de caminos secundarios, cada uno de los cuales pretende ofrecer la solución. Uno de esos caminos—apenas uno—es la emisión. No soy emisionista apasionado y estoy con este arbitrio porque, a pesar de todas las desventajas que aparea, me parece que es el único que puede ofrecernos un remedio para esta situación.

## El pro y el contra

No se necesita ser un financista para darse cuenta de que la emisión, de inmediato, traerá cierto encarecimiento de la vida y de que, paralelamente, alzaré el cambio; pero en cuanto a lo primero, hay que pensar que una circulación monetaria más abundante abrirá nuevos horizontes de trabajo y a cada hogar llegará más riqueza, aun cuando las monedas o los billetes que la representen, estén depreciados; y en relación con el cambio, el alza limitará las importaciones, con beneficio para lo que llaman la balanza económica. Las aduanas es verdad que sufrirán, pero este negociado no puede resolverse con los ojos puestos en el fisco sino en el país.

## ¿Hay un sistema mejor?

Al decir que no soy emisionista *au trance* expreso implícitamente que apoyaré con mi voto un medio que se propon-

(Pasa a la página 8)

## Interesantes comentarios

(Viene de la página 1)

rrentenientes, a quienes se acusa ya de ver los problemas sociales con indiferencia. Nada perderían, porque van a ceder parcelas que no han podido trabajar y a la postre, recibirán su valor.

No veo otra forma de resolver el problema.

Y si contamos con que muchas de esas fincas enormes, con reservas de montaña, y cercanas a los centros de población, están hipotecadas a los bancos del Estado, tenemos una facilidad más: que se puede decir a los dueños que tienen una oportunidad para salvar las secciones en producción, dejando al Estado el resto en pago de parte o la totalidad de sus deudas, según sea el caso.

En cuanto a la formación de colonias hay dos grandes dificultades que vencer: lo primero es ponerlas a caminar, la organización; lo segundo es contar con facilidades de comunicación o medios para establecerlas. Por eso no se puede pensar en formar colonias en los baldíos de la República, que ya quedan muy lejanos.

Pero todo intento de formación de colonias, de transformación de los desocupados en propietarios, tiene que basarse en la condición precisa de que el dinero para los trabajos agrícolas se consiga a un tipo de interés bajo. Ya está probado que pagando el diez o doce por ciento anual, no es posible que el agricultor surja. De no contar con un tipo de interés bajo, apenas se trabajará para pagar esos intereses.

Otra cosa importante, tratando de estas cuestiones, es la forma económica en que deben hacerse las carreteras. Pienso yo que debemos descartar, por antieconómicas, las carreteras modernas, que exigen la inversión de la totalidad del costo en materiales. La tradición nos muestra que con carreteras de tierra, sencillas, han podido vivir y desarrollarse muchas poblaciones importantes. Pero si no solo se abren carreteras de tierra sino que se atiende también a su conservación, constante y metódica, entonces el problema se resuelve en gran parte.

Habilitando una zona no se gana mucho: lo importante es facilitar el acceso de las gentes hacia los lugares donde hay tierras trabajables, sin fijar rumbos. Que cada cual busque el que más le convenga y que el país sienta, por todos sus lados, como una nueva vida, un impulso mayor, provocado por la voluntad de quienes se decidan a emprender, a trabajar la tierra, que es la única solución posible, ahora que se agotiza bajo el peso de las deudas, de los compromisos sociales y cuando parece dominar el empeño de no alejarse del radio que marcan las sombras del campanario.

N. de la R.—LA REPUBLICA se complace en publicar los anteriores comentarios del Sr. Ministro de Gobernación y siente, como propias, las necesidades que ese alto funcionario expone. El capital nacional es esencialmente usurero y egoísta. Casi diremos que nos estamos convirtiendo en un campamento de avaros, pues se cuentan con los dedos de una mano, y sobran dedos, los hombres ricos del país que se resuelven a dar, como dice nuestro pueblo *siquiera sal para un huevo*. En estas columnas hemos combatido y seguiremos haciéndolo cada vez que la oportunidad se presente, el brote comunista en cuanto esa doctrina, vieja como el mundo, tiene de disociadora; pero no podemos permanecer impasibles ni formar parte en el coro de los inconscientes, ante la tenacidad con que los capitalistas, casi diremos que guardan sus reales en el forro del colchón, para dormir sobre ellos.

## Los Doctores Núñez y Molloy en Aquiares

El señor Secretario de Salubridad, Dr. don Solón Núñez, en unión del Dr. Molloy, Representante de la Institución Rokeffeller, salieron hoy para Aquiares en Turrialba, con el objeto de inspeccionar los trabajos sanitarios que se ejecutan.

Los señores Lindo dueños de esa finca, donde hay verdaderas poblaciones, cooperan con la Secretaría en ésta campaña, ofreciendo toda clase de facilidades a los delegados oficiales encargados de los estudios y trabajos de Sanidad.

## El Gobierno ha sido invitado a una Conferencia Radiotelegráfica en México.

Nuestro Gobierno ha sido invitado para que se haga representar en una conferencia radio-telegráfica que ha de celebrarse próximamente en la ciudad de México y que comprenderá a todos los países de Norte y Sur América, incluyendo Panamá.

Aun no ha resuelto el Ejecutivo si enviará delegado

## El Diputado Monge quiere hacer labor efectiva

El activo diputado por Turrialba, don José Monge, pondrá hoy a la Cámara, que las sesiones se continúan hasta las ocho de la noche, mientras discuten la inmensa cantidad de asuntos que ahora tiene entre manos, especialmente los que atañen a la crisis. También pondrá el señor diputado Monge que haya sesión los sábados.

Así, pues, de pasar la moción, nuestros conscriptos tendrán que «doblar duro» para ganarse bien el indispensable real.

LEA LA REPUBLICA

## Impresiones del Jefe de la Contabilidad Mayor, D. Gerardo Sáenz

En ligera entrevista que tuvimos en la mañana de hoy, con don Gerardo Sáenz, para recoger algunas ideas suyas sobre las cuestiones del día, con la fineza que le caracteriza, nos dijo no tener, por lo pronto, nada a qué referirse y que pudiera satisfacer nuestro propósito, porque ni siquiera había tenido tiempo de leer los diarios de la mañana.

Como sabemos que don Gerardo ha mirado con especial atención lo que a los Almacenes de Depósito se refiere, le preguntamos su parecer respecto al proyecto del diputado doctor Jiménez Sancho, presentado al Congreso ayer y nos manifestó lo siguiente: En eso de los Depósitos, he dicho que sólo son viables en forma de cooperativas. Sobre ese problema el señor Ministro de Fomento se aplica con todo

empeño; y él es muy activo. Lo único que me extraña, es que todavía sigamos siendo tan individualistas, cuando es tiempo de mirar hacia la solidaridad, o hacia la defensa común de intereses: somos muy afrancesados, pero aún los franceses saben unirse en el momento en que las necesidades lo reclaman. La crisis puede darnos la lección y hacernos comprender la conveniencia de los sistemas cooperativos bajo la supervigilancia del Gobierno, como término de toda lucha y competencias ruinosas dentro de nuestro añejo sistema individualista.

Ya me ocuparé detenidamente de este asunto, nos dijo don Gerardo, porque creo que muchos proyectos sobre el mismo asunto, lo van complicar de tal modo, que nada en definitiva se hará.

## Voy Sereno en la Marcha...

(ESTAMPAS DEL CAMINO)

Voy sereno en la marcha. Peregrino incansable, no hay ojos que me miren, ni boca que me hable.

La soledad profunda, la noche sin luceros, la polvareda inmensa que envuelve los senderos calcinados al sol; el hambre y la sequía, me dan mayores fuerzas, me dan más alegría, porque nada me arredra, me detiene nada en el heroico esfuerzo de mi primer jornada.

Voy sereno en la marcha realizando mi sueño, sin que nadie me mire, sin que nadie me crea, completamente solo, completamente dueño del control de mis fuerzas y el amor de mi idea.

El viajero que pasa sin comprender mi goce, no se detiene al verme porque no me conoce; porque no le preocupa mi batallar constante, mi fe de peregrino, mi amor de caminante, que busca fascinado la misteriosa Esfinge cuya dulce mirada ni traiciona ni finge.

Y si nadie conoce mis íntimas saudades, mejor... yo quiero ir solo para mis soledades, con la fe del que aguarda, con la fe del que espera el retorno anhelado de una azul primavera.

Ni la opinión del mundo, ni el criterio del hombre jamás han puesto nada para gloriarse un nombre! La majestuosa estatua pulimentada y fiel está forjada a golpes de mazo y de cincel, y el corazón del hombre tendrá que ser forjado con las mismas espinas que en él se hayan clavado.

Peregrino incansable dejé la muchedumbre, dejé atrás la llanura para escalar la cumbre, con el convencimiento de aprisionar un día, en jaula de oro el pájaro azul de la armonía.

Y el sendero es amargo: el guijarro y la escarcha no han podido siquiera detenerme en la marcha, y así por el camino, que una serpiente finge, abrazada al más alto peñón de la montaña, ya estoy mirando absorto los ojos de la Esfinge enigmática y triste, pensativa y hurañosa...

GONZALO DOBLES

## Movimiento Diario

Hospital  
Entradas: 25.  
Salidas: 28.

## Visaciones

Gaetano Paone, para Panamá,  
De Rosa Luigi, para Panamá.

## Nacimientos

Manuel Enrique, de Nicolasa Granados.  
Iris, de María Corrales.

## Defunciones

Vicente Esteban Pintor, 58 años.  
Merced.  
Jorge Manuel Sánchez, 6 meses.  
72 días, Merced.

## El temporal cubre todo el país

De todas partes de la República llegan noticias del temporal; una lluvia menuda, pero continua, azota desde ayer; pero no se ha registrado ninguna desgracia personal, ni grandes daños materiales.

Las líneas telegráficas nacionales si han sufrido, especialmente en la provincia de Guanacaste, porque la caída de árboles o ramas, ha causado interrupciones.

Se han destacado los guardas en las regiones más afectadas para reparar esos daños.

## GALLETA INGLESA

acaba de llegar a

## EL BALCON DE EUROPA

El Dr. Antillón saldrá para Buenos Aires en la semana próxima

Va a desempeñar la medicatura oficial en el Cantón de Osa

El doctor Antillón saldrá en breve para Buenos Aires, ha desempeñar la Medicatura del pueblo en el Cantón de Osa, cargo para el que ha sido nombrado recientemente.

Hoy se encontraba en las oficinas de Salubridad, tratando de completar el botiquín que piensa llevarse, pues en aquellas regiones se carece de todo.

Estaba también haciendo gestiones para conseguir un equipo completo de sueros antiofídicos, ya que eso es de vital importancia allá, donde tantos pobres hombres mueren continuamente de mordeduras de culebras, porque no hay qué atenderles.

Anúnciese en  
LA REPUBLICA

## COCINAS ELECTRICAS

de dos calentadores rápidos y magnífico horno, garantizadas por tres años sin reparaciones a \$125.00. Estas cocinas pagan \$20.00 mensuales de fuerza, autorizadas por la Compañía Eléctrica.

Pase a verlas o pida una demostración gratuita al Tel. 3280 o Ap. 437

Taller Eléctrico — Cerrajería Americana  
Juan Raf. Acuña C.

FRENTE A LA BIBLIOTECA NACIONAL

## Con respeto, al Sr. Censor de Teatros

Se ha venido proyectando en estos días en uno de los teatros de la capital una película inmoral: «Atrapándolos como puedan».

Nosotros no podemos ser tan exigentes como para ponernos a criticar a diario lo erótico, que por acaso ribetea las cintas que se vayan poniendo en la pantalla.

Creemos en la seriedad moral de nuestra sociedad, que, aun cuando no sea perfecta, y tenga sus buenos lunares, conserva aun su rancio abolengo de virtud.

Nuestras matronas siguen siendo ilustres por sus métodos de vida, por su ejemplo edificante.

Pero aquí, como en Madrid, como en París, hay una clase de gente incolora en sus costumbres y que no siendo precisamente del arroyo, está a su borde y cuyo comportamiento no parece ser el mismo a las 9 de la mañana que a la misma hora de la noche.

Por eso el más divino código tan citado por todos, pero tan poco comprendido, dice en uno

de sus capítulos: caminad «como si siempre el día os rodease», acaso para advertir, como advierte, que quienes rastrear y buscan la noche para el desahogo de sus propios malos apetitos. Qué vamos a hacer contra quienes así piensan y hacen; contra los que piden por ejemplo, en una noche de lujuria la Petite Naná, en el Teatro Nacional, otrora, templo hecho para acoger la luz y el resplandor de la verdad, que dijera el mismísimo Platón, definiendo la belleza?

Pero es que aquí, con toda amabilidad vamos a preguntar por el señor Censor de Teatros, que al fin no debe dejarse dormir sobre los viejos laureles.

Si la película Atrapándolos como puedan es inmoral, y esto dichos en mojaterías, por qué la proyectan en tanda para niños?

Las autoridades debieran ser más celosas cuando los afectados son directamente los niños, que deben estar al margen de la procacidad comercial del siglo.

Hamburg-Amerika Linie  
Hamburgo

Norddeutscher Lloyd  
Bremen

SALIDA DE PUNTARENAS  
DIRECTA PARA EUROPA

Motonave "OAKLAND" ..... 5 de Junio

Acepta carga y pasajeros  
para Europa, Cristóbal y Balboa (Panamá)

Solicite informes a:

VICTOR FABIAN & CIA.—Agentes Generales  
SAN JOSE

FELIPE J. ALVARADO Y CIA.—Agentes  
PUNTARENAS

# ÑA OFRASIA

Para mi distinguido amigo  
don Guillermo Angulo

Hay una callejuela en mi pueblo, en este querido pueblo de Guadalupe, hay una callejuela, decía, preferida por los gamines para jugar en las tardes de verano.

Allí nosotros jugábamos, felices, en las tardes de verano, a cuartel inglés, a trompos, a la paleta; y hasta fuimos soldados... de chocolate de un ejército de diabloras. Pues bien; a la vera de esa callejuela tan fresca, tan llena de chiquillos siempre, hay una casita blanca, llena de dulzura, como lleno está de miel el corazón de su dueña. —Que quien es su dueña? — Pues ña Ofrasia.

—Si en Heredia, dice Luis Dobles Segreda que hubo una ña Calachas que fué todo una bendición, en Guadalupe tenemos a esta viejecita que es un ángel de caridad.

Nadie, casi nadie sabe el apellido de esta sencillez andando, de esta Isabel de Hungría, metida entre terrones, amarrados con caña braña y bejuco gigante, pero reina al fin, reina de la modestia y de la virtud de la caridad, sin comunismos odiosos, de tribuna barata.

Nadie, es verdad sabe su primer apellido, en cambio, todos saben que ña Ofrasia es la más vieja lavandera del pueblo, que es la más hábil «curandera» y «partera» del pueblo, y que, cuando todo

es silencio, cuando la esquila suena el tiempo alto de la noche y todos duermen, ella va donde las mujeres enfermas y les prende con el auxilio de sus manos, una nueva luz en la mera pupila de sus ojos de muerto.

—¿Quién vela a la cabecera de nuestros moribundos, que asidos de su cruz, sólo sienten el filo de sus camas de cuchillo, el dolor de sus carnes? Quién recoge a los huérfanos y les da su propio pan, quién amortaja a los muertos, como el viejo Tobías de la Biblia, quién sino ña Ofrasia, con sus manos benditas.

Y así esta mujer se ha hecho insustituible en el pueblo: las madres han creído que un algo especial, un algo que no es meramente terreno anima el cristianismo de ésta «médica» sin libros y sin universidades, que cura las indigestiones con menjurjes sabe Dios de que.

Dicen que un día, un alguien críticón le dijo a nuestra abnegada mujer: Pero ña Ofrasia, yo no hubiera pasado la vida cuidando «mocosos» ajenos, así me hubieran pagado cien mil pesos.

Yo tampoco — contestó la viejecita pero lo hago por amor de Dios!

J. MIGUEL ARIAS B.

Guadalupe, Junio 1º de 1933.

SOMBREROS  
DE FIELTRO  
ITALIANOS

VALENTINO Y ROYAL

ELEGANTES Y FINOS

Para caballeros de gusto refinado:

CORBATAS — FAJAS DE CUERO  
CALCETINES — PYJAMAS — CAMISAS, Etc.

La Casa de las Corbatas

Artículos a precios de ganga, que ofrece

N. IEZZI  
Avenida Central

## Escasú en "La República"

El domingo 4 de Junio se efectuará en el distrito de San Antonio, la Rifa General, para la próxima fiesta patronal, el 12 y 13 del mismo mes. A las 10 horas habrá misa en el templo, oficiada por el señor Cura de Escasú. Después el recibimiento del Turno en la plaza, bendición de bueyes, caballos y se dará la bendición a los campos cultivados, impetrando por medio de San Antonio, las buenas cosechas y la prosperidad en nuestra agricultura. Deseamos el mejor éxito a los buenos vecinos de San Antonio, en el Turno del domingo, para que celebren con toda pompa la fiesta de su Patrono.

—De plácemes se encuentra el hogar de nuestro particular amigo don Francisco Bustamante y su señora esposa doña Deida Mora, con el arribo de un precioso chiquitín que viene a alegrar el distinguido hogar.

Enviamos nuestras sinceras felicitaciones a los dichosos padres, deseando al recién nacido todo género de felicidad.

### Enfermos

Mejor de salud se encuentra don Manuel Protti. En cambio, su hijita Corina, se halla bastante delicada de salud. Nos alegramos por la mejoría del señor Protti y hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—En el Hospital de San Juan de Dios se encuentra operado nuestro buen amigo don Alfonso Zúñiga S. Deseamos al Sr. Zúñiga su pronta mejoría.

—Nos alegramos que el Estado de salud del Sr. Jefe Político de esta localidad, don Pedro Madrigal sea más favorable.

### Nuevos vecinos

Han trasladado su residencia de Heredia a esta localidad el Sr. don Leonardo Campos con su distinguida familia.

—También se encuentran entre nosotros el Sr. don Carlos Rosabal, Alcalde de esta misma con su señora esposa. La ciudad embrujada se complace en dar la bienvenida a las honorables familias, a la vez que nosotros les deseamos toda clase de felicidades.

# LA CONSTANCIA

TELAS DE MODA

"MARQUITA" — Y — "PAULINA"

EN BARATILLO

Cortinas - Visillos - Alfombras

Surtido muy grande

VISITENOS

**El Departamento Nacional de Agricultura merece toda la atención posible, ya que sus servicios pueden representar el mejoramiento de la producción de café y otros artículos de exportación**

Hace pocos meses que el Congreso recibió de la Secretaría de Fomento un proyecto encaminado a crear un cuerpo técnico de ingenieros que se dedicaran, exclusivamente, a la aplicación de los métodos y prácticas aconsejadas por el Departamento Nacional de Agricultura, para intensificar el cultivo del café y otros productos de exportación, igualmente valiosos para la riqueza pública.

El Congreso nada ha resuelto; y nosotros pensamos que es hora de hacer algo efectivo para poner en práctica las experiencias del Ingeniero don Bernardo Yglesias, cuya preparación está fuera de duda.

El señor Ingeniero Yglesias, a quien tuvimos el agrado de visitar en la Escuela de Agricultura, que con tanto acierto dirige, nos manifestó que varios productores de café habían puesto ya en práctica los sistemas aconsejados por él y que eran el resultado de estudios cuidadosos, que el Centro de Agricultura llevaba a cabo con la mayor constancia.

Ustedes—nos dijo el Ingeniero Yglesias—publicaron ha-

ce poco una referencia de las personas que habían puesto sus fincas al cuidado de este Departamento; y ahora debo agregarles, entre otros agricultores, a don Orondes Viquez, finquero del Naranjo, que ha solicitado también nuestros servicios. Hasta donde es posible atendemos esas solicitudes; pero tenemos que limitarlas, casi exageradamente, porque no hay partida en el presupuesto para sufragar los gastos respectivos. Con un poco de cariño para la tierra, que tan generosamente compensa cualquier gasto, se podría hacer mucho beneficio al cultivo del café, en especial; pero la falta de fondos nos obliga a moderar cualquier impulso.

El Ingeniero Yglesias sabe lo que está haciendo. En eso, todos estamos de acuerdo; y por eso, LA REPUBLICA trasmite a cualquiera de los señores Diputados el ruego de pedir que se traiga a discusión el proyecto de la Secretaría de Fomento, para ver si es posible disponer de fondos con qué atender estos trabajos que sin duda darán, con el tiempo, los mejores resultados.

## La algarada comunista

Con motivo de la reproducción que hicimos en nuestro número del 29 de Mayo último, de un artículo del Dr. Aguirre Velázquez, referente a la participación que en los sucesos comunistas de San Salvador habían tenido elementos de la inmigración polaca, recibimos ayer la visita de destacados miembros de esa colonia, residentes entre nosotros desde hace varios años.

Vinieron a manifestarnos su sorpresa por esta publicación, que no se ajustaba a la realidad de los hechos, y sobre todo, que parecía envolver cierta advertencia contra ellos con motivo de los sucesos del 22 de mayo, que tan trágicamente han sido comentados por la prensa.

Larga fue y muy interesante la relación que ellos nos hicieron de sus actividades en este país; de la cantidad de hombres

en sus negocios comerciales y agrícolas; de la circunstancia de no aparecer nunca el nombre de uno de los miembros de la colonia en los registros de la policía, ni aun por faltas leves; de su dedicación al trabajo y de las facilidades que daban a gentes pobres, imposibilitadas para hacer sus compras al contado, abriéndoles créditos de cómoda cancelación.

Entre los visitantes, para decir la verdad, conocemos a más de uno y tenemos de su conducta las mejores referencias, personalmente adquiridas en trato de muchos años.

Advertimos a los amables visitantes, que LA REPUBLICA se había limitado a reproducir un artículo publicado el año anterior, porque lo consideraba de oportunidad en vista de informes recibidos de buena fuente, acerca de las actividades de determinados elemen-

Colaboración de la Secretaría de Salubridad Pública

## Por el mejoramiento de las razas y de las costumbres

En este número "La República" inicia una serie de artículos traducidos por el Dr. Solón Núñez, de la revista "La Race et les moeurs"

Por paradójico que parezca, las cuestiones que vamos a tratar son a la vez, primordiales por la salud, la raza y la felicidad humanas y sin embargo, casi prohibidas y por lo tanto ignoradas de todos aquellos a quienes interesa: es decir, de toda la humanidad. En setiembre de 1929, celebró en Londres el Tercer Congreso de la Liga Mundial para la reforma sexual sobre una base científica; el Cuarto Congreso, tuvo lugar en Viena en setiembre de 1930. Esta Liga cuyos portavoces, escribe el Dr. Pierre Vachet, son hombres universalmente conocidos pertenecientes a las más diversas nacionalidades como Havelock Ellis, Auguste Forel, Magnus Hirschfeld, Bernard Shaw, solicita la colaboración de todos los espíritus de buena voluntad para tratar de resolver problemas tan interesantes co-

mo el mejoramiento de la raza por los métodos de eugenesia y puericultura; la protección de los niños ilegítimos y de sus padres; la igualdad política, económica y sexual de la mujer y del hombre; la educación sexual de la juventud. En este último Congreso las cuatro cuestiones a la orden del día fueron las del matrimonio y el divorcio; el derecho a la limitación de los nacimientos; la lucha contra las enfermedades venéreas y la prostitución, y la cuestión sexual ante la censura.

El Dr. Pierre Vachet se sorprende de que algunos países no estuvieran representados en este Congreso de importancia vital para las razas humanas.

Sin embargo, el sabio profesor de la Escuela, de altos estudios sociales, puede estar bien convencido que esas naciones hubieran enviado embajadores, ministros y delegados, si se hubiera tratado por ejemplo, del mejoramiento de la raza porcina, bobina o caballar, pero que allí sólo se trataba de la raza humana: que ella germine, sufra y se hunda como consecuencia de las procreaciones de hombres alcohólicos, degenerados, tuberculosos y sifilíticos.

Mientras tanto, la ignorancia sexual en todas partes y en todos los dominios, siembra la desgracia: desunión de matrimonios y desaparición del hogar por falta de armonía conyugal; desastres ocasionados por las enfermedades venéreas y sus consecuencias en la cuarta parte de la población de la tierra por falta de educación y de profilaxis sexuales; libre procreación de idiotas, por falta de una política sexual; por todas partes la angustia, la locura y el crimen, por todas partes la semilla del hospital y de la prisión, por falta de valor y de franqueza en presencia del odioso perjuicio sexual que deshace la universalidad de los seres, bajo la hipocresía confesional de morales ridículas. Delante de tantos males, que un poco de buena voluntad bastaría para conjurar, levantamos esta tribuna que los fariseos a su vez tendrán razón de calificar de subversiva porque nosotros perseguimos un fin netamente revolucionario, el perfeccionamiento y la felicidad de la raza humana.

Mejores fotografías

le dará una de las modernas

CAMARAS-ALEMANAS

que importa la

Librería Alsina

JOSEF SAUTER y Cia.

LEA

LA REPUBLICA

# SECCION RELIGIOSA

Esta sección que se publicará normalmente, ha sido encargada por LA REPUBLICA a persona cuya competencia ha de juzgar el lector, y que tiene la aprobación y censura correspondientes

## HOJA DEL CALENDARIO

2 de Junio. **San Marcellino**, mart. y **San Pedro**, **San Erasmo**, mártires.

El exorcista Pedro fué preso en tiempo del emperador Diocleciano y en la cárcel convirtió al carcelero y a toda su familia, llevándolos después al presbítero Marcelino quien los bautizó. El juez Sereno mandó comparecer a entreambos ante su tribunal, y ellos confesaron en su presencia que profesaban la doctrina de Jesucristo; por lo cual fueron condenados a muerte y después de sufrir atroces suplicios, fueron decapitados el año 299. Poseyendo ya las primicias

del Espíritu Santo, esperaban, según San Pedro, la adopción de hijos de Dios y sus sufrimientos no tuvieron comparación con la gloria de que ahora disfrutaban. De estos dos santos se hace mención en el Canon de la Misa y es prueba de la veneración especial de que fueron objeto en los primeros siglos de la Iglesia. San Erasmo fué obispo y vivió en los desiertos del Líbano. Fué cruelmente martirizado en Campania en tiempo de Diocleciano y Maximiano, alcanzando el año 303 la gloriosa palma del martirio.

## TAMBIEN LA CULTURA ESTA EN CRISIS

No es precisamente lo mismo que una cosa esté en crisis, y que haya crisis de una cosa. Hablando con propiedad y discursivamente y no por boca de ganso, como lo hacemos cuando nos expresamos por medio de frases hechas, no puede decirse que haya crisis de una cosa, sino que hay cosas que están en crisis.

Hoy lo están casi todas las que pueblan este mundo sub-lunar. Afirmaba días pasados un predicador que hasta la religión estaba en crisis. No lo sé de cierto, ni me importa esclarecerlo en este momento; pero que la Cultura lo está, ya expusimos anteaer que era la conclusión unánime deducida por los sabios reunidos en Madrid para deliberar acerca del porvenir de la misma. (Hemos escrito Cultura con mayúscula por guardarle cierta consideración, aunque la pobre ande ahora de capa caída, como vamos viendo).

Pero nos falta dilucidar a qué causas deba atribuirse tal decadencia descubierta y comprobada por dichos sabios; y decimos decadencia ya porque la crisis siempre lo es en cierto sentido, ya porque la decadencia en el sentido de ineficacia, esterilidad y fracaso, ha sido lo que más propiamente se ha comprobado en esas Conversaciones tenidas en Madrid hace ahora un mes, acerca de la Cultura.

Sucede que tampoco esos sabios se han planteado directamente esa cuestión: esclarecimiento de las causas de la decadencia de la Cultura. Si ustedes han tenido ocasión de asistir más o menos de cerca a una reunión o congreso de sabios, y más si éstos pertenecen a distintas lenguas, naciones y razas, tendrán que convenir conmigo en que, en la manera de discutir y en el orden y método empleados en sus discusiones, no nos llevan apreciable ventaja los sabios al resto de los mortales que

no lo somos. No, el desorden, y hasta las broncas y palabras fuertes, no crean ustedes que son cosas privativas solamente de ese Congreso que ciertos estudiantes o cosa parecida, han celebrado recientemente entre nosotros.

Unamuno, ya hemos dicho que ha sido tal vez quien mejor acertó a poner el dedo en la llaga. Para él, ya hemos visto también, que la Cultura más que ineficaz, estéril y fracasada, hay que declararla contraproducente y perniciosas. ¿En qué radica y de qué dimana esa perniciosidad? Podemos rastrear—porque tampoco Unamuno va directamente en busca de las causas—que según su pensamiento la perniciosidad de la Cultura radica en su mismo exceso. «El estudio de un problema—dice—nos plantea veinte». Con el afán consiguiente, añadimos nosotros, por resolverlos y el supuesto trabajo de estudiarlos.

Por obra de lo cual venimos a convertirnos en ganapanes de la Cultura, peones de la lectura, y traga-libros forzados y forzosos y en proporción cada vez creciente, porque si un problema nos plantea veinte, veinte problemas multipliquen ustedes la cantidad de problemas que nos plantearán.

¿Y de tanto tragar, qué puede provenirnos sino la indigestión? Repetidas las indigestiones, vendrá la intoxicación si antes no nos acomete una congestión fulminante. Pero lo que a la corta o a la larga no podremos evadir, es la atrofia de la mente tan propinqua a la memez como Unamuno tiene la sinceridad de reconocer.

En resumidas cuentas, que se impone la precaución más escrupulosa por nuestra parte, si en vista de los peligros apuntados no desistimos totalmente de aspirar a la posesión de la cultura. Higiene de la cultura o práctica de la

higiene en la adquisición de la Cultura. Cuidemos mucho de no tragar, de no engullir los conocimientos humanos; es indispensable masticar, deglutir, insalivar, digerir, asimilar, por fin. Ah! pero mucho cuidado con la previa

selección de los alimentos; porque si éstos son nocivos, cuanto más se mastiquen, insaliven, etc., más fulminante será la intoxicación y envenenamiento que nos produzcan.

JOSÉ SILVESTRE.

## Espigando en el Boletín Iberoamericano

En la Revista Mercedaria editada en la República Argentina, aparece un artículo para la Juventud Católica que se refiere a la América Latina. Hace un elogio caluroso del heroísmo y del ideal de América cuyas juventudes, aunando lo uno a lo otro, cantaron la libertad antes que nadie, haciendo vibrar al unísono los bronceos y su propio espíritu. Libertadores inmortales de cuyo fervor salieron las nuevas generaciones en parte arrebatadas, en parte soñadoras. Apunta luego el mal presente y señala como culpables a las tiranías y defiende a la Iglesia Católica diciendo que ella ha sido siempre la maestra, que además de enseñar el camino de la otra vida, también da las normas preciosas para alcanzar la felicidad en el mundo. Pero ella también se ve amenazada por las muchedumbres que cambiaron el Evangelio por el capital; sin embargo, ahora espera que de las juventudes actuales salgan de nuevo los futuros conductores. Por eso se pretende formar pequeños núcleos llenos de fe y entusiasmo, pero además disciplinados para la unidad de acción. Es necesario combatir a los gobiernos cuya incapacidad ayuda a la obra de los tenebrosos.

El segundo artículo es una voz de aliento que da el Sr. Secretario Internacional de la Federación de Estudiantes Católicos en Europa.

En otra parte da cuenta de la Semana Social verificada en Chile y en cuyas conclusiones se manifiesta la necesidad de una perfecta unión para la reforma de las costumbres y de las instituciones, mediante el conocimiento y la práctica de la Religión y la elaboración de un programa social cuyos puntos son los siguientes:

*Integridad de la familia; reconocimiento de sus derechos educacionales; libertad de enseñanza; cajas familiares; derechos civiles del matrimonio religioso; Derogación de las leyes de limitaciones del código del trabajo; Parcelación del latifundio y otras concesiones importantes para los campesinos.*

La Asociación Nacional de Estudiantes Católicos ofrece al final al Gobierno de la República, su ideología y toda su cooperación, basadas en la doctrina Social Cristiana.

A continuación hay otro artículo referente a la Confederación de Estudiantes Católicos de España la cual aplaude algunas disposiciones dadas a petición suya en favor de los estudiantes y se pronuncia también en contra de otras que los afectan hondamente. Pretenden la libertad de enseñanza

y la armonía de la Iglesia, la Familia y el Estado. Protestan contra el reciente ataque a la enseñanza Religiosa y acuerdan emprender inmediatamente una campaña enérgica, que se mantendrá sin tregua y dentro de la más estricta legalidad, para que se mantenga la confesionalidad en toda obra de la Escuela, y el Estado se vea obligado a sostener las escuelas públicas católicas aunque sostenga otras para acatólicas.

Otro artículo habla de la Unión Nacional de Católicos Mexicanos:

Se refiere especialmente a que si el derecho del individuo es sagrado, el de una nación es más sagrado todavía, porque el superior de los individuos según el derecho, es el gobierno y las naciones no tienen otro superior que Dios y sólo a El deben obedecer.

Las naciones ante la justicia son iguales, también ante la razón que demuestra la igualdad entre los hombres que la componen. Y en lo Divino, Dios sólo en la conquista de la Tierra Prometida, permitió que una nación juzgara o dominara a otra. Basado en esos conceptos lucha ampliamente contra el Imperialismo y entre sus conclusiones prácticas pide la creación de federaciones entre las diferentes clases sociales.

Otro artículo habla del Congreso Internacional Universitario de la Prensa Católica verificada en Francia, en el cual estuvieron representados quince naciones europeas y americanas, participando en sólo una de las ponencias veintidós oradores; desarrollando la historia de las organizaciones católicas en el mundo.

Su clausura se hizo con una misa solemne y un desfile por las calles de la ciudad hasta el monumento de los muertos.

En las crónicas de los países aparece el nombramiento de la Srta. Sarita Quesada M. hecha en nuestra Asociación como representante ante el Secretario para sostener correspondencia.

Al final hay una circular del Secretariado que trata de la amenaza que existe en los países donde no hay organización estudiantil católica y que consiste en la presión que los partidos anticatólicos ejercen para imponer la enseñanza laica.

Aconseja formar la delantera alegando muy acertadamente que el que se prepara siempre está en situación ventajosa sobre todo si defiende la justicia y la verdad.

ETILMA DE ROMERO.

Secretaria de la Liga de Acción Social Católica.

# EL CENTRO COMERCIAL

Almacén de Abarrotes, Vinos, Licores, Loza y Cristalerías.

Especialidad en ARTICULOS DE PRIMERA NECESIDAD

PRECIOS: LOS MAS BAJOS DE PLAZA

ALQUILAMOS:

Sillas, Loza y Cristalerías

Avenida Central

Edificio propio

Tomás Fernández F., Prop.

## DELICIAS SOVIETICAS

*Abrid los ojos!!!*

¿Es posible que todavía haya quien crea que la sangrienta Dictadura de unos cuantos hombres destructores de la cultura, la religión y la moral, pueda llamarse *socialismo*? ¿Quién gritará también, «no puedo callarme,» a fin de que todos lo oigan? ¿Dónde estáis cristianos, verdaderos pacifistas, escritores y trabajadores? ¿Por qué os calláis? ¿Aún os hace falta pruebas, testimonios, cifras? ¿No oís las voces pidiendo socorro? ¿O pensáis que se puede procurar la felicidad de los hombres por la fuerza bruta, las matanzas y la esclavitud de todo un pueblo?

*No me dirijo a aquellos cuyas simpatías comunistas se han comprado con dinero extraído al pueblo ruso. Me dirijo a cuantos todavía creen en la fraternidad e igualdad de los hombres: a los cristianos, a los socialistas, a los escritores, a los trabajadores, políticos y sociales, a las mujeres, a las madres. ¡Abrid los ojos! ¡Unidos todos en una protesta unánime contra los verdugos de un pueblo sin defensa!.*—Alejandra Tolstoi.

*Infierno de miseria*

El vizconde de Eza ha publicado en poco tiempo tres

libros, que son el extracto de copiosas lecturas sobre el tema. Pues bien, el resultado total de estos estudios es una visión de Rusia como espanto de los espantos, como horror de horrores, como infierno de miseria, de hambre, de suciedad, de malos tratos, donde no hay suplicio chino que no se inflija, y ello no en los tiempos de la guerra civil, sino ahora mismo, como atestigua en el *Times* del 18 de abril último el señor Chernavin, profesor de Iotología, de Petrogrado, escapado del campamento de Solovetsky en agosto de 1932. Los presos mueren, se suicidan, se vuelven locos por los tormentos que reciben.—Ramiro de Maestu.

*Propaganda Comunista*

En Polonia los rusos han adoptado una nueva y salvaje modalidad de propaganda. Como la policía ejerce una rigurosa vigilancia en la frontera, idearon, para burlarla, atar al cuello de perros y gatos, escritos revolucionarios y cortarle luego los rabos, con lo que rabiosos los animales se lanzan por calles y plazas esparciendo la mercancía. Más de quinientos de esos animalitos fueron víctimas de tal barbarie, según un comunicado de Varsovia.

## DE NARANJO.

*Vispera del Día de Reyes pasó un señor en bestia blanca muy de prisa, que pareciera venir de San Carlos con rumbo a Alajuela, y al entrar en esta población dejó caer una maleta pequeña con una prenda de regular valor. Dé las señas y pida informes a Perfecto Vargas y con él cancelando el valor de este aviso, le será entregada dicha prenda en su casa de habitación.*

31 Mayo 1933.

## 30.000 dólares vale el violín de Zimbalist

Uno de los más curiosos detalles de la próxima visita que hará a Costa Rica el eminentísimo Efreim Zimbalist, es que el violín en el cual ejecuta sus conciertos está valorado en la fantástica suma de \$ 30.000 cantidad que se sale de nuestras posibilidades económicas. Zimbalist está considerado como uno de los más grandes artistas del instrumento y forma con Mischa Elman, Heifetz, Kriesler, el grupo de eminentísimos artistas de renombre universal.

Para Costa Rica, la llegada de Zimbalist constituye el máximo acontecimiento de to-

dos los años contemporáneos porque al fin vamos a escuchar a uno de los más grandes valores del mundo musical, gracias al esfuerzo de un costarricense don Samuel E. Piza, quien en honor a la verdad ha puesto todo su entusiasmo para que Costa Rica se vea honrada con la visita de tan ilustre artista.

Nuestros círculos sociales y artísticos, se disponen a premiar la labor del señor Piza y, posiblemente los elementos del arte en San José vayan a recibir al gran artista y más tarde llenarán los asientos de nuestro primer coliseo.

Lea

LA REPUBLICA

y Compare

## EMPRESA NACIONAL DE TRANSPORTE AEREO

### SERVICIO DE CORREO Y PASAJEROS INTERIOR

#### ITINERARIO TARIFAS

LUNES: Via Guanacaste. Puntarenas... .	25.00
Nicoya, Santa Cruz, Tempisque.	
Liberia y Las Cañas .....	—Precio 40.00
MIERCOLES: Via Región de El General:	
San Isidro, \$ 30.00.—Buenos Aires... .	40.00
El Pozo, \$ 45.00 y Puerto Jiménez... .	55.00
VIERNES: Via Guanacaste. Puntarenas... .	25.00
Las Cañas, Liberia, Tempisque, Santa Cruz y Nicoya .....	Precio 40.00
SABADOS: Via San Ramón y Villa Quesada	

Para viajar cómoda y rápidamente use el servicio de correos y pasajeros de esta Empresa, que ha acortado las distancias que por muchos años han sido la pesadilla de los viajeros.

### USE EL CORREO AEREO

Viajes expresos a opción del interesado

RAPIDO

SEGURO

ECONOMICO

PARA INFORMES: OFICINA FRENTE A «LA ALHAMBRA», Calle 2, Ave. F. G. No. 2



En homenaje al Dr. Bañón será el juego del domingo

El Buenos Aires ofreció el juego que efectuará el próximo domingo contra el Audax a su presidente honorario, que lo es el distinguido doctor don César Bañón, Cónsul de la Argentina en Costa Rica.

El precioso trofeo que el doctor obsequia para el vencedor en este partido, está en exhibición en la Cigarrera Americana, y es una magnífica copa.

Ahora los bonaerenses se verán mayormente obligados a ganar ese partido para merecer el trofeo que obsequia su presidente honorario, y como los chilenos están igualmente dispuestos a conquistarlo, no sabemos a quién le cabrá la honra de su posesión.

**El entrenamiento del Buenos Aires.**

Ayer hizo su último entrenamiento el Buenos Aires. Desde las ocho de la mañana ya estaban los players bonaerenses en el Estadio, corriendo alrededor de la cancha, pateando, punteando etc. Los nuestros no hacen ejercicios de gimnasia sueca.

Llevarían dos horas de training cuando llegó el Herediano, y entonces se suspendió una práctica efectuada entre el Audax y un combinado que se improvisó entre jugadores que habían llegado también a entrenarse al Estadio en el cual vimos a algunos jugadores del Buenos Aires, para realizar un partido entre el Herediano y el Buenos Aires.

La cancha fué inmediatamente despejada por parte de los chilenos que la cedieron galantemente, retirándose a continuar su entrenamiento hacia el lado oeste, pero en cambio notamos que algunos jugadores de la Libertad, a pesar de que se les pidió repetidas veces que se retiraran no lo quisieron hacer y mientras duró el entrenamiento entre Heredia - Buenos Aires, estuvieron todo el tiempo estorbándolo con su presencia, haciéndose pases con otro balón.

Nosotros no concebimos este espíritu obstruccionista de estos jugadores, pero para haberlos sacado de ahí solo mediante la violencia se pudo haber conseguido. Como estos hechos ya los conocemos de antiguo, el señor Administrador del Estadio debería conseguir algunos policías que garanticen el orden y la corrección en estos entrenamientos. Si la Libertad ya terminó sus papeles, ¿por qué llegan sus jugadores a estorbar los entrenamientos de quienes todavía no han jugado?

Ojalá el Sr. Administrador tome cartas en el asunto para que estos hechos que hablan tan mal de la cultura de los jugadores, no se repitan en el futuro.

Decíamos pues, que el entrenamiento siempre se realizó entorpecido por la intromisión en el campo de los libertinos, y estuvo muy interesante.

Creemos que el Buenos Ai-

res ha quedado bien preparado para la magna prueba.

**La confraternidad de cuatro naciones**

Con motivo del juego internacional del domingo, veremos a los representantes de cuatro naciones más estrechamente unidos por los vínculos deportivos de los equipos contendientes. Será un acto grandioso, elocuente, brillante, de mucha mayor eficacia que los rituales protocolarios, en que cuatro ministros de cuatro diferentes países, en el seno de la amistad más sincera, formularán por separado sus votos por que triunfe el cuadro que representa a su patria.

Por un lado tendremos al Ministro de Chile, Excelentísimo don Jorge Barriga acompañado de su distinguida se-

**A cargo de INSIDER**

ñora y también al de Italia, y por otro lado al de Argentina y al de Costa Rica.

La justa deportiva del domingo congregará en el Estadio a tan distinguidas personalidades y también al señor Presidente de la República y sus Secretarios de Estado para presenciar las estrepitosas acciones que se librarán entre los representantes de las cuatro naciones: Chile, Italia, Argentina y Costa Rica.

Como sabemos, el equipo Buenos Aires adoptó este nombre en pleito homenaje a la tierra del mejor futbol del mundo, y el doctor Bañón, Cónsul de la Argentina en Costa Rica es el Presidente Honorario del Club.

El partido del domingo fué ofrecido por el Buenos Aires a su Presidente honorario y a

su grande y bella patria La Argentina y además al Ministro de Italia, ya que todos los bizarros jugadores del Audax son italianos.

Este bello gesto del Buenos Aires es muy significativo y elocuente, y ha sido recibido por el Gobierno, por el público y por la sociedad con muestras de complacencia. En prueba de ello, el Sr. Presidente de la República que ha sido invitado como delegado de honor, lo mismo que sus secretarios de Estado, asistirán para darle a la contienda mayores relieves de importancia y solemnidad.

El Estadio se desbordará el próximo domingo ya que el entusiasmo que existe es indescriptible.

¿Quién ganará?

**PUEDE COSTARLE \$ 100.00**

pero nunca será mejor BOLA DE FOOT-BALL que la

**"U. T." No. 5** (Patente No. 52911)

**que le ofrecemos por \$ 18.00**

"CICLO CLUB" - Agencia Exclusiva para Costa Rica

Descuentos especiales para clubs

**Las Instituciones de Beneficencia necesitan protección**

Se está formulando un proyecto de ley para prolongar la vigencia de la que estableció un impuesto sobre la importación de la harina, destinando el producto, entre otras cosas, a los auxilios que demandan las instituciones de beneficencia.

El Hospital de San Juan de Dios ha sostenido diariamente 900 enfermos fijos, además de los hospitalizados en los departamentos de tuberculosos, cuyos gastos cubre la Liga Antituberculosa, y ha atendido también otros gastos para los servicios que se prestan a gentes que sólo llegan a que se les cure, regresando, después de ser atendidas, a sus respectivas casas.

Las emisiones de la Lotería no se colocaban totalmente y para estimular la venta ha habido necesidad de crear más premios, de mejorar los planes, con perjuicio de las instituciones de beneficencia que han vivido casi exclusivamente, de esa entrada.

Hay que observar que el impuesto sobre la harina o cualquier otro son

indispensables porque esos centros no se pueden cerrar y en estos momentos, más que nunca, están prestando un servicio extraordinario.

**UN BUEN APERITIVO**

Tómelo siempre en

**EL BALCON DE EUROPA**

**Mas de doscientos mil colones recaudó la Fábrica Nacional de Licores en Mayo**

La Fábrica Nacional de Licores cerró el mes de mayo con un total de ventas de \$ 228,757.94, sobrepasó a la entrada del año pasado, en el mismo mes, que apenas llegó a \$ 20,8513.67.

En general, la característica de este año, ha sido un aumento de entradas.

Muy pronto, las nuevas actividades industriales de ese importante departamento permitirá mejorar las entradas fiscales. Entre otras cosas, se tiene gran fe en los resultados de la planta para producir hielo, que se pidió.

**Reformas a la ley sobre jugilaciones y pensiones a los empleados de justicia**

La Secretaría del Congreso ha puesto al despacho un proyecto que está pendiente de resolución, y que se refiere a la reforma de la ley sobre pensiones y jubilaciones a los empleados de Justicia.

Se trata de introducir algunas variaciones sustanciales, aconsejadas por la práctica, y que beneficiarán a los empleados de ese ramo.

**Cayó una parte de las escuela Gagini**

Las Autoridades de educación recibieron esta mañana la noticia de que, con motivo de las fuertes lluvias y el mal estado general de la construcción, había caído una parte de la escuela del distrito escolar Gagini, cantón de Goicoechea.

Inmediatamente salieron para ese lugar los Jefes Técnico y Administrativo, a tomar las disposiciones del caso.

Este caso nos hace pensar que convendría que se revisaran los edificios ocupados por escuelas, sobre todo cuando se sabe que no reúnen todas las condiciones de seguridad necesarias. De lo contrario, puede suceder que haya un derrumbamiento en horas lectivas, con resultados desastrosos para los escolares.

Chocolate **STOLLWERCK** tiene fresco

**EL BALCON DE EUROPA**

La efémeride italiana recuerda hoy la muerte de su héroe legendario: José Garibaldi.

Pocos hombres, en la historia de la humanidad, pueden compararse a ese caudillo de la libertad que parece haber brotado de una fantástica rapsodia épica y no de la historia de un pueblo.

Mas la oda que emana de la imaginación de los vates, y el vuelo más audaz de la fantasía legendaria, serán siempre inferiores a la realidad de los hechos.

¡Garibaldi! Nombre glorioso que como el más flamante sol de Italia no extinguirá nunca el olvido, antes bien, ante los siglos futuros, quedará como la representación personificada de una idea, de un principio, y de la más bella era de la humana civilización.

De él cantarán eternamente los poetas de la Patria italiana, y su nombre será venerado de todos los pueblos libres de la tierra.

A.

**Desde las Barras del Congreso**

(Viene de la página 5)

ga que parezca mejor a mis ojos. Pero es que la lucha leal y práctica no es la censura infecunda de los demoleedores, sino la proposición de un plan más aceptable.

**El empréstito forzoso**

Yo creo que hay un camino expedito: el del empréstito forzoso. Pero es capaz este Gobierno de llevarlo a cabo? Pues claro que no; ni siquiera será posible que, como lo piden unos profesores del Liceo, se destinen al fondo para los sin trabajo las contribuciones políticas.

**La ayuda al café**

No me agrada la intervención de los beneficiadores en el dinero que la emisión destina para ayudar a los productores. Debemos suprimir esa intervención con lo cual liberaremos al cultivador, dejándolo en libertad de entregar su producto al beneficiador que le plazca, sin tener que sufrir quizá medidas y precios malos.

Propone la moción para suprimir a los beneficiadores.

**Don Juan Rafael Arias entra en acción.**

La Comisión no tiene vanidad en cuanto a que haya de triunfar el proyecto presentado; no tiene más que un anhelo: el bien de Costa Rica.

Cada diputado debe tener su idea y hasta su plan completo. El compañero Padilla, que adversa el dictamen, estoy seguro de que tiene madurado el suyo, como pudo colegirse de las frases del General Volio una de estas tardes.

**En que radica el mal?**

Todos estamos conformes en que la situación del país es pésima. ¿A qué se debe? Yo creo que principal y fundamentalmente a la desvalorización del haber del costarricense. La riqueza, como riqueza, allí está, pero se ha depreciado en una gran cantidad.

**La confianza**

Eso de que lo que falta es confianza, no pasa de ser una frase. El dinero atesorado saldría si hubiera garantías idóneas, si el acreedor tuviera seguridad de que su dinero vuelve

a sus arcas; pero se afirma una inexactitud cuando se dice que la contracción del crédito es consecuencia de estas o de las otras leyes.

**Se tocaron las puertas del capital**

La Comisión mixta a la que le tocó el estudio de estos asuntos, creyó que lo primero que debía hacer era parlamentar con el capital, y lo hizo con los banqueros. Los banqueros estuvieron reacios a ayudar. No creen que la situación sea tan mala como se dice; piensan que han suavizado la situación rebajando el tipo de interés al 10% y no hostilizando a sus acreedores; se negaron a cubrir un empréstito y prometieron atenuar los resultados de la emisión si se les participaba en ella.

**Lo mismo que el Comercio**

Los banqueros no se allanaron: pensaron sólo en sus intereses, en la misma forma que el comercio ahora aconseja que sólo se emitan tres millones para los sin trabajo, dinero que pasaría directamente de los trabajadores a las registradoras de sus establecimientos.

**Los deudores**

La emisión se propone la ayuda a los deudores. En su gran mayoría éstos no han cometido más pecado que el de arriesgar su dinero en el trabajo constante sobre el surco, y encontrarse hoy con que la propiedad hipotecada no cubre ni la hipoteca.

**Emisión sin respaldo**

Y bien, ¿qué respaldo tienen hoy nuestros billetes? ¿Acaso venimos a falsear un talón de oro o a destruir la convertibilidad, de la cual salimos hace ya muchos años? ¿Y qué es esa vanidad nuestra de tener una moneda fuerte después de que hemos visto a Inglaterra sacrificar su orgullo que era su libra esterlina, a Estados Unidos desvalorizando su dólar y en los momentos en que Francia se tambalea sobre su talón de oro?

Quedó en el uso de la palabra el señor Arias a las 5.15 p. m.

**ROYAL NETHERLANDS STEAMSHIP Co.**  
(LINEA HOLANDESA DE VAPORES)

**VAPOR "CRIJNSSSEN"**  
7.000 TONELADAS

Saldrá de Limón para puertos europeos el 16 de Junio de 1933  
llevando Carga y Pasajeros

Para más pormenores respecto a pasajes itinerario y fletes, dirigirse a

**AGENCIAS UNIDAS S. A.**  
San José - Agentes Generales - Limón